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L’Italia delle Regioni - Primo Festival delle Regioni e delle 

Province autonome per valorizzare la ricchezza dei territori e 

condividere la piattaforma per il nuovo regionalismo. Presidente 

tesei coordina il tavolo su welfare ed equilibri sociali 

Perugia, 1 dic. 2022 – Il 5 e 6 dicembre si terrà la prima 

edizione de “L’Italia delle Regioni”: l’evento organizzato dalla 

Conferenza delle Regioni e delle Province autonome per valorizzare 

la ricchezza, l’identità e la specificità dei territori italiani. 

Per la prima volta le Regioni, snodo chiave tra dimensione 

statuale e locale, anche alla luce dei nuovi scenari geopolitici 

che avanzano, si danno appuntamento all’interno di una cornice di 

alta caratura istituzionale per promuovere una riflessione 

articolata sulle prospettive del nuovo regionalismo nel nostro 

Paese. 

L’iniziativa, che avrà cadenza annuale, rappresenta una importante 

occasione per avviare un ampio confronto istituzionale con gli 

interlocutori di riferimento, pubblici e privati, con l’obiettivo 

di elaborare e costruire proposte utili a potenziare il ruolo e le 

diverse identità delle venti Regioni e delle due Province autonome 

che compongono l’Italia. Il fil rouge della due giorni sarà il 

tema delle reti nelle sue diverse articolazioni - 

infrastrutturali, energetiche, sociali, sanitarie, digitali – per 

dare vita ad una piattaforma di posizionamento strategico delle 

Regioni rispetto alle politiche del prossimo futuro. 

La manifestazione è organizzata, in questa prima edizione, in 

collaborazione con Regione Lombardia che ospiterà all’interno 

della propria sede la prima giornata di lavori a Palazzo Lombardia 

a Milano. Il giorno successivo si svolgerà, alla presenza del 

Presidente della Repubblica, Sergio Mattarella, presso la Villa 

Reale di Monza. 

Il Festival, che vedrà la partecipazione dei Presidenti di tutte 

le Regioni e delle Province autonome, è così articolato: 

- 5 dicembre - Sala Biagi, Palazzo Lombardia a Milano 

La mattinata sarà aperta dal Presidente della Regione 

Lombardia, Attilio Fontana, che farà gli onori di casa e, dopo la 

relazione del Presidente della Conferenza delle 

Regioni, Massimiliano Fedriga, vivrà un momento collegiale che si 

svolgerà alla presenza del Ministro degli Affari regionali e le 

Autonomie, Sen. Roberto Calderoli e del Ministro per gli Affari 

europei, il Sud, le Politiche di Coesione e il PNRR, On. Raffaele 

Fitto. 

Alle 11 interviene in video collegamento il Presidente del 

Consiglio dei Ministri, On. Giorgia Meloni. 

Ore 12 Punto stampa. 

Alla ripresa dei lavori – ore 14,30 – l’intervento in video 

collegamento del Vice Presidente del Consiglio e Ministro delle 

Infrastrutture e dei Trasporti, Sen. Matteo Salvini. 

Nel pomeriggio si terranno cinque tavoli tematici di 

lavoro (sessione ad inviti) a cui prenderanno parte i Presidenti e 

https://www.regioni.it/italiadelleregioni/
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gli Assessori regionali, gli stakeholders nazionali e dei 

territori che lavoreranno seguendo un comune filo conduttore verso 

uno sviluppo nazionale equilibrato che deve necessariamente tenere 

conto delle piattaforme territoriali. 

I temi individuati all’interno di focus group, organizzati nel 

periodo di avvicinamento al Festival e coordinati dal 

sociologo Aldo Bonomi, sono i seguenti: 

1. Le Regioni e le reti. Oggi lo sviluppo economico, sociale e 

civile delle città, dei territori, delle imprese e delle filiere 

dipende sempre più da investimenti in infrastrutture, materiali ed 

immateriali, intese come beni di valenza 

collettiva. Coordina: Giovanni Toti, Presidente della Regione 

Liguria. 

2. Il modello dell’urbano - regionale. Come le Regioni possono 

tenere assieme città e territori. Un nuovo modello di regionalismo 

come fattore di interconnessione del territorio della società 

italiana. Coordina: Donato Toma, Presidente della Regione Molise. 

3. Welfare ed equilibri sociali: lavori, salute, formazione, 

demografia. Affinché ci possa essere uno sviluppo più equo della 

società, occorre trovare un nuovo equilibrio tra welfare e 

territorio, coinvolgendo in forme nuove il complesso di corpi 

intermedi e organizzazioni che si occupano di coesione 

sociale. Coordina: Donatella Tesei, Presidente della Regione 

Umbria. 

4. Terra e territorio. L’ambiente. La terra va raccontata nel suo 

intreccio storico con il territorio attraverso i temi 

dell’agricoltura, del turismo e della sostenibilità 

ambientale. Coordina: Marco Marsilio, Presidente della Regione 

Abruzzo. 

5. Geopolitica, Europa e PNRR. Individuare il contributo delle 

Regioni nell’attuazione concreta degli obiettivi e delle missioni 

del Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza, in un’ottica di 

collaborazione e di sussidiarietà e nel governo della 

trasformazione in atto a livello globale. Coordina: Alberto 

Cirio, Presidente della Regione Piemonte. 

Al termine dei lavori preparatori, ogni tavolo produrrà un 

documento che sarà la traccia di un'unica proposta finale, 

espressione plenaria del lavoro svolto. Gli esiti verranno 

presentati dal Segretario Generale della Conferenza delle Regioni 

e delle Province Autonome, Alessia Grillo, all’interno di una 

tavola rotonda coordinata da Eugenio Giani, Presidente della 

Regione Toscana. 

Alle ore 17,30 seguirà l’intervento del Vice Presidente del 

Consiglio e Ministro degli Affari Esteri e della Cooperazione 

Internazionale, On. Antonio Tajani. 

Dalle ore 17:30 i Presidenti e gli Assessori regionali si 

sposteranno presso la Fiera di Milano-Rho in visita alla 

manifestazione internazionale “Artigiano in Fiera” in corso a 

Milano, per un momento di promozione delle proprie “eccellenze” e 



 

 

sviluppare relazioni tra territori, cittadini e imprese. 

6 dicembre – Villa Reale, Monza 

La seconda giornata si aprirà con gli interventi di Michele 

Emiliano e Massimiliano Fedriga, rispettivamente Vice Presidente e 

Presidente della Conferenza delle Regioni e delle Province 

autonome e proseguirà con una sessione plenaria durante la 

quale verranno presentati gli esiti dei tavoli di lavoro del 

giorno precedente.  

La Cerimonia proseguirà con la firma, alla presenza del Presidente 

della Repubblica Sergio Mattarella, dell’Intesa sottoscritta tra 

tutti i Presidenti per il riconoscimento della Conferenza delle 

Regioni quale organo comune delle Regioni e Province autonome. Al 

termine della giornata ci sarà un simbolico passaggio di consegne 

tra Lombardia e Piemonte, Regione che ospiterà nel 2023 la seconda 

edizione del Festival. 

La due giorni di Festival, ad eccezione del pomeriggio del 5 

dicembre in cui i tavoli di lavoro saranno a porte chiuse, verrà 

trasmessa in streaming sul sito della Conferenza delle 

Regioni http://www.regioni.it, sulla pagina 

Facebook: https://www.facebook.com/conferenzadelleregioni e sul 

canale YouTube: https://youtube.com/@Regioni_it. 

L’evento, sarà raccontato anche sui canali 

social Facebook e Twitter della Conferenza delle Regioni. 

L’hashtag ufficiale dell’evento è #ItaliadelleRegioni. 

 
Oscar dell’Innovazione, assegnato a Michela Sciurpa il prestigioso 

premio ANGI 2022 

Perugia, 1 dic. 022 - Assegnato a Michela Sciurpa, Amministratore 

Unico di Sviluppumbria, il premio ANGI 2022- Oscar 

dell’Innovazione come Innovation Government per i risultati 

raggiunti nel campo del sostegno alle imprese e allo sviluppo 

tecnologico, digitale e innovativo dei territori e delle imprese 

del Centro-Italia. 

La cerimonia di premiazione si è svolta questa mattina a Roma 

all’Auditorium del museo dell’Ara Pacis nell’ambito del 

prestigioso evento organizzato dall’Associazione Nazionale Giovani 

Innovatori. Il premio ANGI, giunto alla sua V edizione, nasce 

dalla volontà di mettere in rete un team dell’innovazione italiana 

in grado di fare da drive con le istituzioni e con il mondo del 

lavoro premiando i progetti di eccellenza del mondo delle imprese 

e delle startup in campi che spaziano dalla scienza alla salute, 

dalla cultura al turismo, passando per mobilità, energia, 

ambiente, comunicazione, smart city e molto altro. 

“Sono veramente felice ed onorata di ricevere questo premio che 

riconosce l’importanza del ruolo che le istituzioni possono 

ricoprire per favorire la nascita di un ecosistema per 

l’innovazione - ha dichiarato Michela Sciurpa -. L’Agenzia 

regionale di sviluppo economico ha raccolto la sfida lanciata 

dalla Regione Umbria per puntare all’innovazione come fattore di 

http://www.regioni.it/
https://www.facebook.com/conferenzadelleregioni
https://youtube.com/@Regioni_it
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rilancio e crescita territoriale.  Lo ha fatto rivoluzionando il 

modo di stare accanto alle imprese, favorendo progetti e processi 

in grado di attrarre idee, promuovere il trasferimento tecnologico 

e generare nuove competenze, rendendo i giovani sempre più 

protagonisti. Tante le attività realizzate con questo nuovo 

approccio nel corso degli ultimi due anni. Fra queste per il 2022 

una menzione speciale va al progetto Smart up grazie al quale sono 

state finanziate e accompagnate 22 start up innovative made in 

Umbria, grazie a un percorso di accelerazione ritenuto unico nel 

suo genere in Italia; al restyling della rivista BIT Bollettino di 

Informazione Tecnologica di Sviluppumbria per diffondere con nuovi 

linguaggi cross- mediali la cultura dell’innovazione;  al ruolo di 

coordinamento svolto da Sviluppumbria per  il sostegno 

all’internazionalizzazione e all’innovazione delle pmi di Umbria, 

Marche e Toscana nell’ambito della rete europea  Enterprise Europe 

Network; e, ultimo ma non ultimo, agli straordinari risultati del 

lavoro realizzato in sinergia con il Commissario Straordinario 

Sisma 2016 grazie al quale in Umbria sono stati presentati oltre 

300 progetti a valere sui bandi Next Appennino - fondo 

complementare PNRR per le aree dell’Appennino Centrale colpite dai 

sismi 2009 e 2016. Una collaborazione che ha visto Sviluppumbria 

promuovere il coinvolgimento delle agenzie di sviluppo di Umbria, 

Marche, Lazio e Abruzzo insieme ad Invitalia per diffondere queste 

opportunità sul territorio lavorando a fianco dei comuni del 

cratere e delle imprese. Ringrazio il Presidente di ANGI Gabriele 

Ferrieri per questo premio - ha concluso la Sciurpa - che 

testimonia l’apprezzamento per il lavoro svolto e ci spinge a 

continuare per fare dell’Umbria un vero laboratorio 

dell’innovazione”. 

A conferma del riconoscimento dell’Umbria quale regione dal grande 

potenziale d’innovazione, è stato assegnato un premio anche al 

sindaco di Norcia, Nicola Alemanno, che ha sottolineato nel suo 

intervento quanto territori, così profondamente colpiti dagli 

eventi sismici, debbano ripartire dalla tecnologia e soprattutto 

da un tipo di innovazione incentrata sul cittadino.  
L’Assessore allo Sviluppo Economico della Regione Umbria Michele 

Fioroni ha sottolineato che “quello di oggi è un riconoscimento di 

quanto l’Amministrazione regionale e Sviluppumbria, insieme, 

stiano costruendo sul tema dell’innovazione. Il lavoro 

sull’innovazione richiede impegno costante. Le imprese innovative 

hanno un percorso di crescita molto differente da quello di altre 

realtà. Ogni giorno combattono una sfida contro il tempo, per 

arrivare il prima possibile al mercato, per non erodere lo loro 

cassa, spesso vuota, per trasformare qualcosa che funziona nelle 

loro menti in qualcosa che soddisfi effettivamente il bisogno dei 

clienti. In questo contesto, che sappiamo essere così complesso, 

si inserisce la nostra ossessione nel volere offrire 

accompagnamento, accelerazione e servizi su misura per le loro 

esigenze”. 



 

 

L’assessore ha infine concluso ringraziando l’Amministratore 

Unico, Michela Sciurpa, e il gruppo di Sviluppumbria che si occupa 

di innovazione “per essere, appassionatamente, al nostro fianco in 

questo percorso, da cui siamo convinti l’Umbria riparte e diventa 

competitiva nei prossimi anni”.  

 
quattro giovani morti in incidente stradale, il “più profondo 

cordoglio” dalla presidente tesei a nome della regione e della 

comunità regionale 

Perugia, 3 dic. 022 – “Esprimo il più profondo cordoglio a nome 

dell’amministrazione e dell’intera comunità regionale per la morte 

dei quattro ragazzi avvenuta questa notte nell’Alto Tevere. Ci 

stringiamo intorno alle famiglie colpite da questo avvenimento 

drammatico, a loro vanno le condoglianze e il sincero affetto di 

tutti gli umbri”. È quanto afferma la Presidente della Regione 

Umbria, Donatella Tesei. 

 
presidente regione tesei e presidente fondazione umbria per la 

prevenzione dell’usura cardella presentano nuovi progetti a 

sostegno delle famiglie in difficoltà e nuovo logo fondazione. 

appello ad enti e altre fondazioni per incrementare risorse 

Perugia, 12 dic. 022 – La Fondazione Umbria per la Prevenzione 

dell’Usura O.n.l.u.s. – E.T.S. si rinnova e, d’intesa e con il 

contributo della Regione, amplia i suoi interventi a sostegno 

delle famiglie umbre in difficoltà. I nuovi progetti sono stati 

illustrati oggi a Palazzo Donini dalla Presidente della Regione 

Umbria, Donatella Tesei, e dal Presidente della Fondazione Umbria 

per la Prevenzione dell’Usura O.n.l.u.s. – E.T.S., Fausto 

Cardella, che hanno sottoscritto una convenzione “per  il sostegno 

al percorso di superamento della crisi da sovraindebitamento” 

finalizzata all’attivazione di un bando “Tutela del 

sovraindebitato”, per il quale la Regione ha stanziato 40mila euro 

per ciascuno degli anni 2023, 2024, 2025.  

Nel corso della conferenza stampa è stato presentato anche il 

nuovo logo della Fondazione, ideato dall’architetto Matteo 

Ferroni. 

“Dall’analisi dell’economia dell’Umbria emergono risultati 

positivi, fra i migliori registrati in Italia – ha rilevato la 

Presidente della Regione Tesei – ma allo stesso tempo emerge una 

situazione di povertà relativa che interessa il 9,4% della 

popolazione, circa 80mila umbri. Fin dall’inizio, le nostre 

politiche regionali sono state attente a creare le condizioni 

abilitanti per le imprese, per lo sviluppo e la creazione di posti 

di lavoro, senza mai perdere di vista gli interventi per le fasce 

più deboli, mettendo in atto interventi a favore delle famiglie, 

dei giovani, delle persone con disabilità. Insieme al presidente 

della Fondazione, Fausto Cardella, cui plaudiamo e al quale siamo 

grati per la importante azione sociale rivolta alle famiglie, oggi 



 

 

presentiamo il marchio che rappresenta la nuova veste della 

Fondazione e le attività con cui questo impegno continuerà a 

sostanziarsi”. 

“Abbiamo stanziato a questo scopo un finanziamento straordinario 

aggiuntivo di 90mila euro per il 2023 – ha detto la Presidente – 

che porteranno a 240mila euro il contributo della Regione quale 

socio della Fondazione. Inoltre, con la convenzione sottoscritta 

oggi, abbiamo stabilito di stanziare un contributo a fondo perduto 

per 40mila euro annuali per i prossimi tre anni in favore dei 

residenti in Umbria che, a causa di sovraindebitamento, incontrano 

difficoltà nell’accesso al credito e sono quindi potenziali 

vittime di usurai. Sarà la Fondazione a pubblicare e gestire il 

relativo bando”. 

“Nostro intendimento – ha rilevato – è che la Fondazione possa 

diventare uno strumento di inclusione sociale. Voglio pertanto 

lanciare un messaggio e un appello a tutti gli attori sociali di 

questa regione, Comuni, Province, altre Fondazioni: è fondamentale 

che ciascuno faccia la propria parte, unendosi in un lavoro di 

squadra e mettendo insieme le risorse affinché si sviluppi un 

effetto moltiplicatore e si possa intervenire in maniera più 

efficace ed incisiva per contrastare una crisi che sta cominciando 

ad intaccare, e questo è preoccupante, anche il ceto medio”. 

La Presidente Tesei ha ricordato i risultati positivi della misura 

attivata nel marzo scorso a sostegno delle famiglie in difficoltà 

per il pagamento delle utenze di luce e gas. “Una misura molto 

utile, pur se ha ricevuto critiche, che ha visto l’Umbria 

anticipatrice in Italia e che è la stessa che ora sta attuando il 

Governo nazionale. Quella di concedere un prestito immediato, con 

rimborso dilazionato nel tempo, si è dimostrata la strada giusta. 

L’auspicio – ha concluso – è che sia una misura transitoria e che 

si possa tornare presto alla normalità, a beneficio dell’Umbria e 

dell’intero Paese”. 

“La Regione ha individuato nella nuova Fondazione e nella 

rinnovata convenzione sottoscritta oggi uno degli strumenti della 

sua politica sociale – ha detto il Presidente Fausto Cardella – e 

questo ci onora ed è motivo di orgoglio. È stata stanziata una 

importante cifra, 120mila euro complessivi, che verranno erogati 

in forma di contributo a fondo perduto sulla base dell’avviso 

‘Tutela del sovraindebitato’ che verrà pubblicato a partire dal 

prossimo anno. Accanto a questo – ha aggiunto – la Regione, già il 

più importante sostenitore della Fondazione, ha previsto per il 

2023 un incremento di 90mila euro, in aggiunta ai 150mila euro 

annuali, a favore della Fondazione”. 

“Mi sento di anticipare, e lo proporrò al Consiglio direttivo, - 

ha aggiunto - la riproposizione della misura per il contrasto al 

caro bollette, un’esperienza che è stata fortemente positiva e di 

cui hanno beneficiato 141 famiglie su tutto il territorio 

regionale, con un importo totale assegnato che sfiora i 120mila 

euro, per un importo medio per famiglia di 851 euro. Con il 



 

 

prestito, senza interessi, attivato ed erogato in tempi 

brevissimi, nel giro di due mesi, abbiamo aiutato famiglie 

monoreddito, con uno o più figli che studiano, con grande 

difficoltà di raggiungere la fine del mese senza aiuto, oppure i 

cassa integrazione, o famiglie di pensionati, da lavoro o con 

pensioni sociali e di invalidità”. 

“Una attività che è ben rappresentata nel nuovo logo, nella mano 

che tira su un’altra mano – ha sottolineato Cardella – e che sta a 

simboleggiare la rete, il sostegno, la solidarietà su cui poter 

contare. Grazie anche al sostegno della Regione, vogliamo 

continuare a dare una mano alle famiglie. Che la Fondazione si 

evolvesse era necessario – ha proseguito – restando allo stesso 

tempo ancorati alle nostre radici e al territorio e i colori del 

nuovo logo non sono perciò casuali, è il verde dell’Umbria e delle 

sue colline, contrassegnate dagli ulivi. È una Fondazione 

rinnovata, che guarda al futuro con attenzione al presente, con 

interventi che siano di utilità per le persone. Ed è quanto ci 

proponiamo di fare, insieme e grazie alla Regione Umbria, 

auspicando il concorso di tutte le istituzioni che vorranno 

contribuire a questi progetti sociali attraverso la Fondazione”. 

  Il logo è stato illustrato dal suo ideatore, l’architetto Matteo 

Ferroni. “Siamo partiti dal concetto di rappresentare un ente che 

si rinnova e in questo senso è ‘amicizia’ la parola chiave, quello 

che si cerca in un momento di difficoltà personale, non il 

Palazzo, ma la ‘bottega sotto casa’. Nel cuore dell’Umbria - ha 

detto ancora – ci sono due mani che si stringono ed è una mano che 

solleva l’altra. Abbiamo scelto il colore verde, che è il colore 

dell’Umbria, della speranza, con un tono vivace, e il logo è stato 

pensato anche per adeguarlo ai nuovi canali di comunicazione sul 

web”. 

 
Incontro della presidente tesei con i vertici dell’enel 

Perugia, 15 dic. 022 - La Presidente della Regione Umbria, 

Donatella Tesei, ha incontrato questa mattina a Roma i vertici di 

Enel. 

Durante la prima parte della riunione si è discusso, insieme al 

Presidente del Gruppo Arvedi, Giovanni Arvedi, e l’amministratore 

delegato dello stesso, Mario Caldonazzo, della creazione delle 

condizioni abilitanti affinché l’AST di Terni possa divenire un 

polo di riferimento per la concreta attuazione al piano 

industriale di decarbonizzazione, attraverso l’approvvigionamento 

di energia green e soluzioni sostenibili. 

Nella seconda parte dell’incontro, la Presidente Tesei ha 

affrontato sia il tema della creazione del nuovo Polo idrogeno 

umbro a servizio delle imprese regionali, recuperando siti 

industriali dismessi, sia il tema dello sviluppo operativo delle 

comunità energetiche insieme a Gepafin, il tutto al fine di 

garantire ad imprese e famiglie umbre un futuro accesso 

all’energia pulita ad un costo vantaggioso, anche in 



 

 

considerazione del fatto che proprio l’Umbria, insieme ad altre 4 

Regioni italiane, vede la creazione delle “Hydrogen Valleys” come 

progetto bandiera del Pnrr. 

 

agricoltura 
programma sviluppo rurale 2014-22, assessore morroni a bruxelles 

per incontro annuale con commissione europea: buona la tabella di 

marcia dell’umbria, quest’anno raggiunto il 60% di spesa liquidata 

e non verrà persa nessuna risorsa 

Perugia, 5 dic. 022 - Il Vicepresidente e Assessore alle Politiche 

agricole della Regione Umbria, Roberto Morroni, ha partecipato 

questa mattina, a Bruxelles, all’incontro annuale con la Direzione 

generale Agricoltura e Sviluppo Rurale della Commissione Europea 

(Dg Agri) sullo stato di attuazione del Programma di Sviluppo 

Rurale (Psr) 2014-2022. A rappresentare la Regione Umbria insieme 

al Vicepresidente Morroni, l’Autorità di gestione del Psr per 

l’Umbria, Franco Garofalo. 

“È stata un’occasione importante per monitorare lo stato di 

avanzamento della programmazione rurale. L’Umbria – ha detto 

Morroni al termine dell’incontro - sta tenendo una buona tabella 

di marcia: su un plafond complessivo di circa 1,2 miliardi di euro 

per il periodo 2014-2022, toccheremo alla fine di quest’anno la 

soglia dei 700 milioni di spesa liquidata, quindi intorno al 60 

per cento. Un risultato che colloca l’Umbria in una traiettoria 

adeguata, tesa a scongiurare il rischio di disimpegno e quindi la 

perdita di risorse”. 

“Nell’incontro con la Dg Agri della Commissione Europea - ha 

riferito Morroni – oltre ad analizzare approfonditamente le 

dinamiche e lo stato di avanzamento delle singole misure del Psr, 

abbiamo avuto l’opportunità di mettere in luce alcune criticità. 

In particolare, ho rappresentato quelle che deriveranno a causa 

della sovrapposizione fra la vecchia programmazione 2014-2022 e la 

nuova per il quinquennio 2023-2027. Un tema da esaminare e su cui 

concentrare grande attenzione, a nostro avviso, al fine di evitare 

un sovraccarico che metterebbe in difficoltà le Regioni 

nell’attuazione del Programma”.  

 
“CSR…in cammino”, prosegue ciclo di incontri organizzato da 

assessorato all’agricoltura e gal sulle opportunità del 

complemento di sviluppo rurale 2023-2027, lunedì 19 confronto-

dibattito a todi 
Perugia, 15 dic. 022 – Proseguono gli incontri promossi 

dall’Assessorato regionale all’Agricoltura, in collaborazione con 

i Gal (Gruppi di azione locale), per illustrare il CSR 2023-2027, 

il complemento di sviluppo rurale per l’Umbria, e dare diffusione 

alle opportunità che questo strumento offre alle imprese agricole 

e agroalimentari per il prossimo quinquennio, grazie alla 

significativa dotazione finanziaria di circa 519 milioni di euro. 



 

 

“CSR…in cammino – Istruzioni per l’uso”, è questo il titolo 

dell’iniziativa, che farà tappa lunedì 19 dicembre a Todi, alle 

ore 16.30, nella Sala del Consiglio dei Palazzi Comunali. 

All’incontro, organizzato insieme al GAL Media Valle del Tevere, 

parteciperanno i principali attori istituzionali e gli stakeholder 

di riferimento. 
Interverranno l’assessore regionale all’Agricoltura, Roberto 

Morroni, e l’Autorità di Gestione del PSR per l’Umbria, Franco 

Garofalo. Ad aprire il confronto-dibattito saranno il Sindaco di 

Todi, Antonino Ruggiano, e il Presidente del GAL Media Valle del 

Tevere, Eridano Liberti. Il programma prevede altresì gli 

interventi dei rappresentanti delle Associazioni di categoria: 

Coldiretti, Cia, Confagricoltura, Legacoop Umbria. 
L’incontro sarà concluso da una performance artistica di Becoming 

X – Art+Sound Collective e da una degustazione di prodotti locali. 
La roadmap dello sviluppo rurale, che consta in tutto di dieci 

appuntamenti nel territorio regionale, riprenderà il 9 gennaio 

prossimo, con tappa a Gubbio. L’evento si è già svolto a Città di 

Castello, Orvieto, Spoleto. 

 

cultura 
pnrr; 70 le domande ammesse a finanziamento per il bando per la 

protezione e la valorizzazione di architettura e paesaggio rurale 

dell’umbria  

Perugia, 3 dic. 022 – Sono complessivamente 70 i progetti ammessi 

a finanziamento a seguito della pubblicazione, lo scorso 20 

aprile, del bando regionale per la protezione e valorizzazione 

dell’architettura e del paesaggio rurale, nell’ambito del Pnrr, il 

Piano nazionale di ripresa e resilienza: lo comunica l’assessore 

regionale alla Cultura, Paola Agabiti, informando che la Giunta 

regionale ha approvato lo schema di atto d’obbligo per 

l’accettazione del finanziamento.  

“Le risorse, 11,4 milioni di euro, erano finalizzate a finanziare 

progetti di restauro e valorizzazione del patrimonio 

architettonico e paesaggistico rurale di proprietà di soggetti 

privati e del terzo settore, per garantire che tale patrimonio sia 

preservato e messo a disposizione del pubblico. Siamo molto 

soddisfatti che in molti su tutto il territorio regionale, abbiano 

colto questa occasione”.  

“I progetti ammessi a finanziamento – aggiunge l’assessore - 

contribuiranno al recupero e alla conservazione di edifici storici 

e culturali, in particolare edifici deputati alla cultura 

religiosa come cappelle, piccole chiese e canoniche, che potranno 

essere aperte a visite organizzate contribuendo così alla 

promozione della cultura e alla valorizzazione di questo grande 

patrimonio  che arricchisce le città e i borghi dell’Umbria, 

mantenendo quel tratto identitario che proprio di questo 

bellissimo patrimonio di valore artistico ha fatto un volano per 

il turismo ambientale e culturale”.   



 

 

Le risorse, a fondo perduto, sono assegnate fino all’80 per cento 

delle spese ammissibili, nei limiti massimi di 150mila euro per 

intervento ammesso a finanziamento; fino al 100 per cento delle 

spese ammissibili, nei limiti massimi di 150mila euro per soggetto 

ammesso il cui bene è stato dichiarato di interesse culturale. 

 
Umbria best travel 2023: a Perugia grande evento dedicato alla 

promozione della regione 

Perugia, 9 dic. 022 – Tanti piccoli borghi e città d’arte da 

visitare con “lentezza” per scoprire un unico e affascinate 

scenario: l’Umbria.  

Una regione, “il Cuore verde”, che per il 2023 è stata segnalata 

da Lonely Planet - la casa editrice leader a livello 

internazionale per il settore turistico - come regione da visitare 

nel 2023.   

Dopo l’annuncio ufficiale, arrivato a Milano durante la 

presentazione di “Best in Travel 2023” (la pubblicazione che 

annuncia le mete imperdibili per il prossimo anno scelte 

attraverso il contributo di staff, autori, blogger e editori), 

l’Assessorato al Turismo della Regione Umbria insieme a Lonely 

Planet, ha organizzato un evento alla Galleria Nazionale di 

Perugia, alla presenza della presidente della Regione Umbria, 

Donatella Tesei, e del vicepresidente di Lonely Planet, Tom Hall.  

Sono intervenuti, insieme all’Assessore regionale al Turismo e 

alla Cultura, Paola Agabiti, il direttore della Galleria Nazionale 

dell’Umbria, Marco Pierini, il direttore di Lonely Planet Italia, 

Angelo Pittro, l’assessore all’Urbanistica del Comune di Perugia, 

Margherita Scoccia.  

“Oggi con noi alla Galleria Nazionale – ha detto l’assessore 

Agabiti - sono presenti nove giornalisti di varie testate, 

selezionati da Lonely Planet e dalla Regione Umbria che, in due 

tour diversi, stanno scoprendo il nostro territorio e i ‘luoghi’ 

del Perugino per raccontarli in Italia e all’estero”.   

“Il tour si articola in quattro giornate – ha aggiunto - 

finalizzate a far emergere la ricchezza culturale e ambientale che 

la regione offre. Un viaggio, che porterà a scoprire tesori, 

alcuni dei quali non ancora noti al grande pubblico”.   

L’assessore ha quindi spiegato che questa iniziativa servirà a 

lanciare una forma di turismo che supera l’idea del “mordi e 

fuggi”, ma orientato invece, a scoprire i vari ambiti 

territoriali, ognuno con il suo racconto, dove la grandezza 

culturale si intreccia con quella delle eccellenze 

dell’enogastronomia regionale”.  

Quattro intense giornate quelle dei nove giornalisti che hanno 

toccato molte città e località. 

L’assessore dopo aver ringraziato l’amministrazione comunale di 

Perugia, il direttore della Galleria Nazionale dell’Umbria, Marco 

Pierini, che ha ospitato l’incontro, i rappresentanti della Lonely 

Planet e la Presidente della Donatella Tesei, che ha fortemente 



 

 

supportato tutto questo percorso, ha detto che “che risultato è 

frutto di un grande lavoro che ha portato ad avviare un percorso 

per promuovere l’immagine della regione attraverso la nostra 

tradizione per sviluppare un progetto di promozione molto 

importante. Un lavoro quello avviato, che ha portato nel 2022, a 

un incremento dei flussi turistici estremamente positivo e una 

vera e propria ‘attrattività’ dell’Umbria che ha raggiunto il suo 

record durante l’estate. Da Giugno a Settembre infatti, l’Umbria 

registra 1.163,681 arrivi e 3.532.087 presenze, con un incremento 

sul 2019 rispettivamente del 4,6% e dell’11%”.  

Concludendo l’assessore ha sottolineato che “l’amministrazione 

regionale in questo percorso di promozione ha voluto coinvolgere 

tutti i protagonisti del settore, dalle strutture ricettive agli 

attrattori turistici, dalle associazioni di categoria a tutte le 

imprese interessate”.  

Il vicepresidente di Lonely Planet, Tom Hall, ha dichiarato, dopo 

aver ricordato in breve la storia della casa editrice 

evidenziandone l’indipendenza: “Tutti in Lonely Planet sono 

entusiasti di presentare l'Umbria in Best in Travel 2023. Abbiamo 

segnalato e scelto l’Umbria per la sua incredibile offerta 

enogastronomica, da esplorare al meglio a Perugia e nelle vicine 

Solomeo e Assisi. Tutta l'Umbria offre splendide città e borghi, 

panorami di colline verdi e un ritmo di vita rilassato. Grazie a 

Best in Travel, i nostri cronisti e esperti ci mostrano come 

lasciarsi alle spalle la folla e come raggiungere veramente il 

cuore di ogni destinazione”. 

“È per me un piacere ospitare questo evento in questa sala, che 

tra pochi mesi vedrà allestita la mostra del Perugino e sarà la 

cornice delle attività per celebrare i 50 anni di Umbria jazz – ha 

detto il direttore della Galleria Nazionale - È il segnale di una 

collaborazione che vuole promuovere il territorio e le sue 

eccellenze, e il riconoscimento di Lonely Planet è testimonianza 

che lavorando in squadra, si possono fare eccellenti cose.  

La mostra dedicata al ‘meglio maestro d’Italia’, Perugino (4 marzo 

- 11 giugno 2023), ha molti partner, primo tra tutti il Comitato, 

presieduto da Ilaria Borletti Buitoni, che tengo molto a 

ringraziare. È una mostra particolare, molto ricercata e 

raffinata: noi la produciamo, la organizziamo e la curiamo. Ma gli 

altri musei - primi tra tutti gli Uffizi- non saranno semplici 

prestatori, ma veri e propri partner. Abbiamo messo insieme una 

vera e propria task force per rendere conto dell’infinità 

grandezza di Perugino, che ha troppo sofferto l’essere allievo di 

Verrocchio in una bottega incredibile e il maestro di Raffaello. 

Vogliamo far capire che non c’è stato pittore che non ha guardato 

a Perugino”.  

“Oltre alla mostra, ci siamo concentrati su attività connesse: 

abbiamo collaborato al progetto dell’Arpa e della Regione che ha 

vinto il bando del Fondo Cultura che permetterà la realizzazione 

di un docufilm - dedicato a Perugino - a opera di Ballandi, che 



 

 

andrà nelle sale cinematografiche durante la mostra; pubblicheremo 

un libro che raccoglierà tutti i documenti sul Perugino; 

investiremo molto nella comunicazione. La mostra è essenzialmente 

finanziata con soldi pubblici (grazie al Comitato e alla fiducia 

della Direzione generale Musei nella persona del prof. Massimo 

Osanna); tuttavia nonostante i supporti degli sponsor e delle 

Fondazioni, siamo alla metà di quanto impiegato nel 2004. La 

nostra forza è nel progetto, nella squadra e nei rapporti 

internazionali: ma non ci lasciate soli. Abbiamo aperto un 

progetto Art Bonus: è bello essere tanti a spingere nella stessa 

dimensione. Essere autonomi significa avere più libertà nel 

coinvolgere gli altri”.  

L’assessore all’Urbanistica del Comune di Perugia ha evidenziato 

che “il riconoscimento riservato all’Umbria e quindi anche a 

Perugia, celebra l’armonia della regione che si incentra in una 

sinergia tra arte, cultura, ambiente e enogastronomia, che 

rappresentano un tratto identitario della nostra regione”.  

“Essere qui - il direttore di Lonely Planet Italia, Angelo Pittro 

– è il coronamento di un lavoro durato mesi. La segnalazione 

dell’Umbria come meta imperdibile per il 2023 è stata diffusa 

qualche settimana fa. Stiamo portando in giro per il mondo 

l’essenza di questa terra, ma abbiamo oggi voluto raccontare 

qualcosa anche direttamente sul territorio”.  

Concludendo la presidente della Regione Umbria, Donatella Tesei, 

ha espresso grande soddisfazione ed ha evidenziato che il 

risultato raggiunto “è frutto di un lavoro di squadra portato 

avanti con grande determinazione anche in momenti di grande 

difficoltà come quello della pandemia. Abbiamo lavorato con 

coraggio - ha proseguito – portando avanti un’azione di promozione 

che ha dato ottimi risultati durante le prime aperture nella fase 

dell’emergenza sanitaria. Ora questo progetto è cresciuto ed è 

stato condiviso sul territorio”.  

Concludendo, la Presidente ha ricordato che l’Umbria è cresciuta 

molto dal punto di vista della proposta di eventi culturali che 

incontrano grande interesse di pubblico. Lo dimostrano anche i 

grandi risultati raggiunto dall’Aeroporto di Perugia”.  

Il 7 dicembre l'Umbria è stata premiata a New York da Lonely 

Planet per le migliori destinazioni 2023. Il premio è stato 

conferito nell'ambito dei POINTS GUY AWARDS, che premia ogni anno 

l'eccellenza nel travel The Points Guy (TPG) è l'affidabile 

piattaforma multimediale di viaggi e lifestyle.  

 
Strabismi e FreeTime presentano a Cannara gli eventi in programma 

nel 2023. Il curatore artistico Sesti: “Un anno impegnativo, che 

porterà in Umbria un teatro giovane, innovativo e di qualità” 

Perugia, 12 dic. 022 - “Il legame tra Strabismi e Free Time è 

diventato, nel tempo, sempre più solido, portando lo splendido 

borgo di Cannara a esser conosciuto non più soltanto per 

l’eccellenza del suo prodotto agroalimentare di punta, la cipolla, 



 

 

ma anche per il pregio delle sue iniziative culturali che ne fanno 

una città d’arte, capace di formare e accogliere talenti”. È 

quanto ha dichiarato l’attore e curatore artistico di Strabismi, 

Alessandro Sesti, nel presentare il ricco calendario di eventi del 

2023 nella conferenza stampa che si è svolta all’Auditorium San 

Sebastiano di Cannara, in occasione della Festa della Cipolla -   

Winter Edition 2022 conclusasi ieri. 

Tra gli eventi di punta del cartellone, Strabismi Beyond Borders, 

una rassegna diffusa nata grazie al sostegno del POR FESR 

(Programma operativo Fondo europeo per lo sviluppo regionale) 

2024-2020 della Regione Umbria, che toccherà da gennaio a giugno i 

Comuni di Cannara, Foligno, Assisi, Gualdo Tadino, Bevagna, Norcia 

e Perugia, e Strabismi Festival, il festival di teatro, musica e 

danza contemporanea che tornerà a settembre con la sua nona 

edizione. 

“Con Strabismi Beyond Borders e urVINum Hortense Festival – ha 

detto Alessandro Sesti - ci aspetta un anno senza dubbio 

impegnativo, ma che porterà in Umbria un teatro giovane innovativo 

e di qualità”. 

Sono quattro i contenitori artistici che segneranno la nuova 

stagione teatrale cannarese e umbra, risultato della proficua e 

pluriennale sinergia tra Strabismi e Free Time incentrata, in 

particolare, nel sostegno congiunto agli artisti emergenti, 

attraverso l’attivazione di progetti di residenza in 

collaborazione con Zut, che è parte del Centro Umbro Residenze 

Artistiche, e attraverso l’adesione a reti nazionali quali 

Risonanze Network. 

“Alla base del nostro rapporto c’è la volontà di promuovere e 

diffondere un’idea di arte performativa vitale e dinamica - ha 

spiegato Michele Bandini, co-direttore di Spazio Zut e partner 

capofila di CURA – in grado di mettersi in dialogo con gli 

spettatori, con le comunità e con i territori di riferimento”. 

Finalità condivise appieno Fulvia Angeletti, direttrice artistica 

del Piccolo Teatro degli Instabili di Assisi: “Ci sentiamo uniti 

nella stessa missione nei confronti del teatro per la nostra 

regione”. 

A partecipare alla conferenza stampa di presentazione del 

palinsesto sono stati Marco Andreoli, curatore del Teatro 

Thesorieri di Cannara e Associazione FreeTime; Mauro Marini, 

responsabile attività ̀ operative Sviluppumbria S.p.A.; Fabrizio 

Gareggia, Sindaco di Cannara; Silvana Pantaleoni, Assessore alla 

Cultura del Comune di Cannara. 

Strabismi Festival. Settembre 2023 

Giungerà alla nona edizione Strabismi, il festival di teatro, 

musica e danza contemporanea che dal 2018 prende vita nel borgo di 

Cannara e che per dieci giorni rende il paese vivo e frizzante con 

concerti, spettacoli, incontri tra artisti e spettatori e mostre 

di arte contemporanea. 



 

 

Sei spettacoli work in progress saranno selezionati dal bando 

nazionale “Exotropia” che ha la funzione di scouting per i giovani 

talenti teatrali e della danza. 

A completare la programmazione, due lavori della compagnia D’aria 

Fresco cui sarà dedicato il focus sui giovani talenti attraverso 

la conduzione di un laboratorio di teatro/danza nell’ambito del 

progetto Nazionale Risonanze Network di cui Strabismi è fondatore: 

“0741911148”, che affronta il tema della solitudine, e “He and 

Me”, che pone al centro il concetto di malattia mentale. 

Spazio anche al vincitore dell’edizione 2022, la compagnia Pars 

Construens, che in “Verderame” accende una riflessione sulla 

malattia psichica e la sua proliferazione nella società come un 

fungo invisibile che sparge le sue spore tramite l’aria. 

Strabismi Beyond Borders. Gennaio - Giugno 2023 

Farà il giro della regione “Strabismi Beyond Borders”, una 

rassegna diffusa nata grazie al sostegno del POR - FESR 2014-2020 

Asse 3 - Azione 3.2.1 Piano sviluppo e coesione FSC (D.L. 

n.34/2019) - Bando per il sostegno di progetti nel settore dello 

spettacolo dal vivo – Anno 2022. Il progetto toccherà, infatti, i 

territori di Cannara, Foligno, Assisi, Gualdo Tadino, Bevagna, 

Norcia e Perugia. 

Si partirà il 21 gennaio da Assisi con lo spettacolo/cena “Nato 

Cinghiale” del duo Contini/Sesti che mette in scena il rapporto 

padre/figlio utilizzando la caccia al cinghiale e le abitudini 

umbre come filo conduttore, per proseguire il 18 febbraio al 

Teatro Talia di Gualdo Tadino con “Ionica” sulla vita del primo 

testimone di giustizia della fascia ionico/catanzarese. 

Inaugurerà a marzo tra Cannara e Foligno “Overview – esperimenti 

organizzativi di un progetto artistico” – che, nella sua prima 

edizione in agenda dal 16 al 19, vedrà protagoniste le nuove 

produzioni artistiche delle compagnie Qui e Ora Residenza 

Teatrale, La Confraternita del Chianti, Alessandro Sesti, Tiziana 

Francesca Vaccaro e Créature Ingrate. Ci sarà spazio anche per la 

collaborazione con Umbria Factory Off di Spazio Zut di Foligno, 

infatti, “Overview” ospiterà anche lo spettacolo “Vecchi si nasce” 

di Maria Anna Stella, vincitrice della menzione speciale al premio 

Cantiere Risonanze 2021. 

Si prosegue il giorno di Cantine Aperte presso la nuovissima 

cantina Plani Arche di Roberto Di Filippo ed Elena Pompei, con il 

concerto di Fuzzo Raimi, già vincitore dell’Arezzo Wave Umbria, e 

i Greasy Kingdom, band glam rock dalle origini assisane e 

folignati. 

Nel mese di giugno avrà luogo, a Campi di Norcia e Foligno, lo 

spettacolo di Silvio Impegnoso “C’era una volta in Umbria” 

ispirato alla storia vera del genio della truffa folignate, cui è 

attribuito il nome di fantasia di Dr. Cavadenti. 

Strabismi Beyond Borders è anche formazione e ascolto del 

territorio. È stata organizzata una masterclass rivolta agli 

allievi della scuola di musica “Michele Taddei” con la prima 



 

 

tromba dell’orchestra della RAI Roberto Rossi. Grazie a questo 

progetto, i giovani musicisti potranno studiare con un maestro di 

tale caratura gratuitamente in quanto sarà Strabismi a provvedere 

a tutti i costi di organizzazione. 

Ultimo tassello del puzzle, sarà “La bottega degli incubi” del 

trio Sesti/Contini/Fumo, performance che indaga la paura e la sua 

funzione nella crescita del bambino, a partire dai miti e dalle 

leggende popolari del folklore italiano. 

urVINum Hortense Festival. Giugno 2023 

Dopo il successo a novembre scorso dello spettacolo “Quis Dabit 

Pasolini” di Gabriele Furnari Falanga, che ha registrato sold out 

in entrambe le sue rappresentazioni, e altre sette ulteriori 

anteprime, attese tra gennaio e maggio, che prevedono 

l’organizzazione di reading intorno alla tematica del vino, il 

progetto artistico “urVINum Hortense Festival” entrerà nel vivo a 

giugno con i concerti dei Trouvez Margot, Ducky 13, Surd Ensamble, 

Puscibaua e Silvio Impegnoso, i Cinquantini e i Trina Luna. 

L’obiettivo sarà il rilancio del borgo di Collemancio, di recente 

ristrutturato e “casa” degli scavi che hanno riportato alla luce 

Urvinum Hortense, da cui il nome della manifestazione. 

Attenzione anche in questo caso per i giovanissimi, con lo 

spettacolo dello Stramagante Mr.Dudi “Li prodigi de lo bagatto”. 

Il festival ospiterà anche lo spettacolo “Nato Cinghiale” del duo 

Sesti/Contini che attraverso il racconto della caccia al cinghiale 

in Umbria, affronta la tematica del rapporto padre-figlio. Al 

termine dello spettacolo, momento conviviale in cui il pubblico 

mangerà lo spezzatino preparato dall’attore durante la 

performance. 

Festival di Primavera. Maggio 2023 

Il Festival di Primavera, fa parte del progetto Strabismi Beyond 

Borders, ma è il frutto della sinergia tra Strabismi ed il teatro 

Thesorieri di Cannara (Ass. FreeTime). 

Dedicato a bambini e famiglie e che attraverserà più Comuni 

dell’Umbria, porterà sulla scena, dal 15 al 21 maggio, matinée 

rivolti agli alunni dell’Istituto Comprensivo Bevagna Cannara e 

serali per tutte le famiglie. Parola d’ordine dell’evento sarà 

“Rigenerazione”, che si rifà alla mission dell’associazione Free 

Time, dal 2015 impegnata a restituire valore artistico a luoghi 

altrimenti in disuso come il Teatro Thesorieri, l’auditorium S. 

Sebastiano e, di recente, il Museo Città di Cannara che nei primi 

mesi di gestione ha fatto registrare un significativo incremento 

di visitatori. 

Ad aprire la rassegna sarà ILLOCO Teatro con “U.MANI”, una 

rappresentazione sull’elaborazione del lutto in età 

preadolescenziale. Sarà, poi, la volta di “Come quando è 

primavera” della Compagnia Binario 1310 che racconta la condizione 

delle bambine Bacha Posh, e di “Capitani Coraggiosi” di Bam!Bam! 

Teatro che affronta la fase della crescita nel bambino e 



 

 

l’importanza dell’impegno e del sacrificio per realizzare i propri 

obiettivi. 

Sul palco anche “L’origine dell’eroe” di Giacomo Sette, che parla 

della perdita del genitore come figura guida e del passaggio 

dall’età giovane a quella adulta. 

Spazio anche per lo spettacolo “Barbablù” del trio 

Sesti/Contini/Fumo, spettacolo ideato per non vedenti, intorno 

all’omonima fiaba a partire dal libretto dell’opera di Bartòk. 

A chiudere il cartellone del Festival di Primavera, il prodotto 

del laboratorio teatrale condotto da Strabismi nelle scuole di 

Cannara. 

Fondamentale, infine, segnalare la nascita della direzione 

artistica partecipata Under 14. Per la selezione degli spettacoli 

del Festival di Primavera 2023, le associazioni Strabismi e 

FreeTime, grazie al progetto DIRE FARE TEATRO inserito nei patti 

formativi dell’Istituto Comprensivo Bevagna Cannara, hanno 

lasciato la scelta in mano agli alunni delle quinte elementari e 

delle scuole medie, i quali, come direttori artistici, si sono 

resi responsabili dell’offerta artistica rivolta ai loro coetanei 

e alle famiglie. 

 

economia 
Treofan, assessore Fioroni: la Regione Umbria assicura gli 

ammortizzatori sociali 

Perugia, 2 dic. 022 - “Anche per il 2023 saranno disponibili le 

risorse per gli ammortizzatori sociali finalizzati al recupero dei 

piani occupazionali nelle aree di crisi industriale complessa, tra 

cui quella umbra di Terni-Narni”. Lo comunica l’Assessore 

regionale allo Sviluppo Economico Michele Fioroni. 

“Si tratta - prosegue l’Assessore - di un provvedimento su cui 

come Regione Umbria abbiamo chiesto al Ministro del Lavoro Marina 

Calderone una particolare sensibilità e che con soddisfazione 

abbiamo visto riscontrata, con l’inserimento di una specifica 

previsione al comma 2 dell’articolo 61 della legge di bilancio per 

il 2023 presentata dal Governo al Parlamento. L’attivazione di 

ammortizzatori sociali specifici per le aree di crisi industriale 

complessa, come nel caso di Terni-Narni, risponde alla necessità 

di corrispondere ai progetti di reindustrializzazione, come nel 

caso di Treofan, una strumentazione dedicata in grado di poter 

accompagnare vertenze e situazioni di crisi rispetto all’impatto 

sociale”. 

“Il volume delle risorse disponibili per la Regione Umbria, sia 

con riferimento alle assegnazioni degli scorsi anni, sia con 

riferimento alle assegnazioni che interverranno con riferimento 

alla legge di bilancio, ci consentiranno – rileva l’Assessore - di 

dispiegare al meglio le politiche di supporto regionale in tema di 

sostegno al reddito dei lavoratori e di offerta di politiche 

attive e formazione oltre che di contribuzione agli investimenti   

essenziali per la soluzione della vertenza Treofan. È previsto - 



 

 

conclude l’Assessore Fioroni - un incontro presso il Ministero 

dello Sviluppo Economico e del Made in Italy, per il 23 dicembre 

prossimo”. 

 
distretto industriale cemento gubbio, assessore fioroni: 

attivazione tavolo istituzionale di fondamentale rilevanza, 

obiettivo la sottoscrizione di un accordo sullo sviluppo del 

settore 

Perugia, 5 dic. 022 – “L’attivazione di un tavolo istituzionale 

sui temi relativi al distretto industriale del cemento di Gubbio è 

un’iniziativa di fondamentale rilevanza per lo sviluppo del 

territorio e dell’intera Umbria. L’obiettivo è la sottoscrizione 

di un accordo tra imprese, organizzazioni sindacali, Comune di 

Gubbio e Regione Umbria sui profili ambientali e di sviluppo 

industriale tra sostenibilità e tecnologie in grado di innalzare 

la capacità competitiva delle imprese”. È quanto dichiara 

l’assessore allo Sviluppo economico della Regione Umbria, Michele 

Fioroni. 

“Un approccio – continua l’Assessore - coerente con i profili di 

responsabilità che impegnano istituzioni, imprese e parti sociali 

nella ricerca di quel denominatore comune che solo può consentire 

il raggiungimento di risultati concreti e condivisi. In 

quest’ottica, abbiamo individuato traiettorie tecnologiche 

coerenti con i temi di Agenda 2030 dell’ONU e declinati nei 

progetti del PNRR, sui quali già oggi l’Umbria è avanti rispetto 

agli impegni comunitari in termini di sostenibilità e sviluppo”. 

“La strategia della Regione Umbria – evidenzia – vede, infatti, 

compendiate iniziative e risorse sia del PNRR che della 

programmazione comunitaria 21-27, su cui verranno investite 

risorse significative a sostegno di programmi di ricerca e 

sviluppo, efficientamento energetico delle produzioni, 

introduzione e sviluppo di tecnologie finalizzate all’economia 

circolare, oltre che in tema di formazione delle risorse umane 

delle imprese”.  

“Alla luce di tutto ciò – conclude l’Assessore Fioroni - non 

possiamo che guardare con responsabilità e fiducia all’adesione di 

tutti i soggetti coinvolti, ad un accordo sullo sviluppo del 

settore cementiero, nell'esclusivo interesse del territorio 

umbro”. 

 

infrastrutture 
Funicolare di orvieto e minimetrò di perugia inseriti nei servizi 

minimi del tpl quali tecnologie che migliorano le performance 

comunali e regionali. Melasecche “decisione storica” 

Perugia, 2 dic. 022 - “Questo Assessorato, con il supporto tecnico 

degli uffici del Servizio Infrastrutture per la mobilità e TPL, 

dopo attento esame, condivide quanto richiesto dal Comune di 

Orvieto che ha proposto di includere il servizio reso dalla 

funicolare fra i “servizi minimi” finanziati con il FNT, Fondo 



 

 

Nazionale Trasporti, senza alcun incremento della quota spettante 

del Fondo al comune di Orvieto, quindi senza andare ad intaccare 

la quota assegnata agli altri comuni”. Lo ha reso noto l’assessore 

regionale alle infrastrutture, Enrico Melasecche.  

“I tecnici – ha affermato l’assessore - hanno verificato il 

potenziale beneficio derivante dall’ accoglimento di tale 

proposta, sia per il comune richiedente che per la regione tutta 

in quanto il finanziamento con il fondo trasporti di questi 

servizi, più efficienti degli autobus nel rapporto di copertura 

del costo rispetto all’introito derivante dalla specifica 

bigliettazione, innalza complessivamente le performance regionali, 

elemento chiave per il mantenimento degli attuali livelli di 

finanziamento statale all'Umbria. Senza contare la maggiore tutela 

dell’ambiente fra una tecnologia elettrica rispetto agli autobus 

che consumano pneumatici, ingombrano le strade, utilizzano spesso 

carburanti fossili. Inoltre tale possibilità – prosegue Melasecche 

- innalza le capacità programmatorie dei comuni, che devono 

individuare, a risorse date, il mix ottimale di servizi, capace di 

soddisfare la domanda di mobilità dei propri cittadini. Per questo 

è in via di redazione una delibera di giunta regionale che 

ratifichi definitivamente l’inserimento dei servizi di mobilità 

alternativa, come la Funicolare di Orvieto ed il Minimetro di 

Perugia, fra i servizi di TPL in quanto utilizzati con regolare 

acquisto dei biglietti o di abbonamenti e quindi coerenti con le 

caratteristiche di finanziabilità contenute nel Piano Regionale 

Trasporti. Anche questa piccola ma significativa riforma – 

sottolinea l’assessore - va nella logica di venire incontro a quei 

comuni che, avendo creato negli anni sistemi di trasporto non 

inquinanti, con tassi di utilizzo da parte degli utenti 

significativi, aiutano il TPL dell’Umbria ad avvicinarsi a quegli 

standard ancor oggi imposti dalla normativa nazionale che impone 

forti penali per quelle regioni, come l’Umbria, che non hanno mai 

coperto almeno il 35% del costo del TPL con la bigliettazione. La 

gara in corso di predisposizione, analogamente a quanto già 

avvenuto in gran parte delle altre regioni, consentirà di 

migliorare ulteriormente in modo significativo l’efficienza del 

trasporto pubblico per cui, anche se comporta difficoltà e 

resistenze da parte di interessi precostituiti e posizioni di 

rendita, la stessa costituisce uno degli obiettivi fondamentale 

che la Giunta Tesei intende conseguire nei prossimi mesi 

nell’interesse di tutti gli umbri. Alle parole del consigliere 

Paparelli – ha concluso l’assessore Melasecche - che dichiara le 

solite ovvietà da prima elementare: “L’Umbria deve essere al 

centro tra Tirreno e Adriatico” rispondiamo con risultati concreti 

che, giorno dopo giorno, stanno rivoluzionando trasporti e 

infrastrutture come non mai era prima accaduto. Basti citare 

l’abbonamento a disposizione di 30.000 universitari ed equiparati 

per poter viaggiare gratis e raggiungere ogni angolo dell’Umbria, 

unico caso in Italia con le nostre modalità. Attirerà nuovi 



 

 

studenti da tutta Italia. Inoltre, con l’accordo con l’Università 

per Stranieri, per ora relativo ai corsi di laurea equiparati ma 

che vorrei estendere dal prossimo anno a coloro che in Umbria 

vengono a studiare da tutto il mondo sarà questo accordo un fiore 

all’occhiello di portata internazionale”.  

 
ciclovia nazionale Monte Argentario-Civitanova Marche, assessore 

melasecche: umbria accelera iter per la realizzazione 

dell’infrastruttura di valenza strategica, a breve intesa con 

toscana e marche ed entro dicembre l’invio al ministero del 

progetto per l’assegnazione definitiva di 20 milioni di euro  

Perugia, 14 dic. 022 – “È alle fasi conclusive l’iter del progetto 

per la realizzazione della ciclovia nazionale Monte Argentario-

Civitanova Marche, con un tratto che attraverserà l’Umbria per 

circa 200 chilometri, coronando l’impegno profuso dalla Regione 

grazie al quale è stato riconosciuto il diritto dell’Umbria, 

particolarmente vocata al cicloturismo, ad essere inserita a pieno 

titolo nei principali corridoi della Rete Ciclabile Nazionale e ad 

accedere agli ingenti programmi finanziari dai quali era rimasta 

esclusa negli anni precedenti”. È quanto afferma l’assessore 

regionale alle Infrastrutture e Trasporti, Enrico Melasecche.  

La ciclovia “Monte Argentario – Civitanova Marche” ha una 

lunghezza di oltre 400 chilometri, di cui circa la metà in 

territorio umbro, dove si sviluppa a partire da Fabro, toccando i 

centri urbani di Orvieto, Todi, Perugia, Bastia Umbra, Assisi, 

Cannara, Bevagna e Foligno, per passare al territorio marchigiano 

nei pressi di Colfiorito.    

“Si tratta di un’opera di rilevante interesse – spiega -, che 

fungerà da collegamento con le altre due ciclovie nazionali, 

Tirrenica e Adriatica, in corso di realizzazione, e consoliderà la 

connessione fra aree costiere a forte valenza turistica e le 

nostre aree interne, così da potenziarne significativamente 

l’offerta in ambito cicloturistico, a tutto vantaggio dello 

sviluppo dei territori attraversati. Nel riconoscere il valore 

strategico della ciclovia – aggiunge l’Assessore – la Giunta 

regionale ha approvato il protocollo d’intesa che sarà firmato 

entro pochi giorni con le Regioni Toscana e Marche. Ai fini del 

processo di completamento della ciclovia nazionale, l’Umbria viene 

individuata come Regione Capofila e si concorda di istituire un 

gruppo di coordinamento tecnico interregionale che accompagnerà le 

successive fasi”. 

“La firma dell’intesa fra le tre Regioni – evidenzia – è 

propedeutica all’altro passaggio determinante: l’invio al 

Ministero delle Infrastrutture e della mobilità sostenibili, che 

avverrà entro il 31 dicembre, del progetto di fattibilità tecnica 

ed economica per la realizzazione del tratto umbro approvato dalla 

Conferenza dei Servizi. Il progetto, redatto dal Servizio 

regionale Infrastrutture per la Mobilità, Sezione Infrastrutture 

per la Mobilità Ecologica, era già stato anticipato nel settembre 



 

 

scorso al Ministero, con la richiesta di un finanziamento di 20 

milioni di euro, a valere su uno specifico finanziamento 

complessivo di 68,5 milioni di euro”.  
“Impegno, determinazione e celerità di azione ci hanno condotto 

con successo alla fase finale dell’iter – conclude l’assessore 

Melasecche – Auspichiamo, pertanto, lo stanziamento definitivo 

delle risorse finanziarie per poter procedere con la 

progettazione, l’assegnazione dei lavori e l’apertura del cantiere 

entro il 2023”. 

 

politiche sociali 
Giornata internazionale delle persone con disabilità: presidente 

dell’osservatorio regionale, Paola Fioroni, annuncia la creazione 

di un database  

Perugia, 2 dic. 022 – “Nella giornata internazionale delle persone 

con disabilità che ricorre il 3 dicembre, sono tante le 

riflessioni e le sollecitazioni da cui trarre i giusti spunti per 

indirizzare al meglio le politiche trasversali volte alla tutela 

dei diritti”: così la presidente dell’Osservatorio regionale sulla 

condizione delle persone con disabilità, Paola Fioroni.  

“Il lavoro corale, fatto di partecipazione e rete – afferma 

Fioroni - si rivela sempre e comunque lo strumento più efficace 

per promuovere politiche inclusive concrete. 

Come  Presidente dell’Osservatorio Regionale ho avuto modo di 

scrivere al Ministro per la Disabilità, onorevole Alessandra 

Locatelli, per rappresentarLe il lavoro che l’Osservatorio sta 

svolgendo in Umbria in rete con le tante realtà protagoniste del 

nostro sistema, anche per condividere con Lei le grandi sfide che 

si aprono in questo momento per garantire con maggiore forza, 

capacitazione e convinzione, azioni volte alla garanzia e alla 

tutela dei diritti delle persone con disabilità nel proprio 

progetto di vita.  

L’Osservatorio, in questo mandato, con l’Assessore alla Salute e 

Politiche sociali della Regione Umbria, Luca Coletto, e Puntozero, 

è riuscito finalmente a far partire, anche in Umbria la creazione 

di un database dinamico che fornisca un quadro reale quantitativo 

e poi qualitativo, della condizione che le persone con disabilità 

vivono nella nostra regione al fine di tracciare un “libro bianco” 

della disabilità sul territorio regionale. 

Il Ministro ha condiviso questo importante passaggio, 

congratulandosi per il percorso intrapreso e sottolineando come il 

tema della raccolta dei dati dalle diverse fonti esistenti sia una 

priorità anche del suo mandato.  

Ha poi voluto ringraziare tutte le realtà associative e i 

rappresentanti della Regione, di altri enti, delle Aziende 

Sanitarie, dell’Università e tutti coloro che a vario titolo 

partecipano ai lavori dell’Osservatorio con grande disponibilità e 

competenza. 



 

 

Auspico che la vicinanza del Ministro, quella dell’Osservatorio 

Nazionale e di tutti i livelli istituzionali della nostra Regione, 

possano permettere a noi tutti di continuare, ognuno per suo ruolo 

e competenza, ad esprimere la propria azione per creare un 

ambiente di vita realmente inclusivo in ogni ambito e dimensione: 

dalla salute, alla scuola, dal lavoro al tempo libero.  

Lo stanziamento aggiuntivo per la vita indipendente fatto nel 

bilancio regionale in approvazione, è una grande notizia, ma 

occorre che sia accompagnato da un altrettanto grande sforzo di 

tutto il sistema.  

Siamo consapevoli che la Convenzione Onu deve essere agita, deve 

fare cultura e deve essere la base su cui costruire l’edificio dei 

diritti di tutti per abbattere ogni ostacolo e contrastare ogni 

discriminazione”. 

 

3 dicembre, Giornata internazionale delle persone con disabilità. 

Il messaggio del garante regionale Massimo Rolla 

Perugia, 2 dic. 022 – Il Garante dei Diritti delle Persone con 

Disabilità della Regione Umbria, avvocato Massimo Rolla, 

interviene con un messaggio alla vigilia della Giornata 

internazionale delle persone con disabilità, che ricorre domani, 3 

dicembre. Di seguito il testo: 

“In poco più di due mesi dal mio insediamento avvenuto il 26 di 

agosto 2022, quella di domani sarà la mia prima giornata 

Internazionale delle persone con disabilità da Garante Regionale. 

Un ruolo complesso, articolato, ma che svolgo e continuerò a 

svolgere con tanta passione e, mi auguro, competenza, per cercare 

di essere un punto di riferimento per le persone con disabilità 

della nostra regione. 

Sono tanti i temi che sono stati posti alla mia attenzione in 

questo breve lasso temporale dalla mia nomina: dall’abbattimento 

delle barriere architettoniche, alla presenza di bandi di concorso 

limitativi nei confronti delle persone con disabilità, alle 

problematiche di inclusione scolastica, all’accessibilità alla 

sanità pubblica regionale, alla continuità all’interno dei Centri 

diurni e residenziali, all’inserimento lavorativo delle persone 

con disabilità. 

Ho fornito e sto fornendo riscontri, aiuti fattivi alle famiglie 

ed alle persone, pareri ad amministrazioni pubbliche e 

segnalazioni ad enti. 

Quella di domani non dovrà essere soltanto una ricorrenza, ma una 

giornata all’interno della quale si dovranno attenzionare 

maggiormente le politiche sociali necessarie e indispensabili per 

abbattere barriere, includere. 

Che sia un punto di partenza e non di arrivo, affinché le tante 

persone con disabilità ed i loro familiari vengano considerati 

cittadini di una stessa comunità di appartenenza. 

Un buon 3 dicembre a Tutti Noi”. 

 



 

 

Garante dei Diritti delle Persone con disabilità - Regione Umbria 

 
Investire sulla prevenzione della vulnerabilità dell’infanzia. 

Regione Umbria e Garante regionale per l’Infanzia e l’Adolescenza 

insieme per la tutela dei minori 

Perugia, 6 dic. 022 - Prevenire gli effetti della vulnerabilità 

sui percorsi di crescita dei bambini, attraverso riflessioni, 

esperienze e opportunità sul programma nazionale P.I.P.P.I. 

(Programma di Intervento Per la Prevenzione 

dell'Istituzionalizzazione). È questo il tema della seconda 

giornata della campagna di comunicazione e studio istituita dalla 

Regione Umbria e dalla Garante regionale per l’Infanzia e 

l’Adolescenza, realizzata in collaborazione con la Scuola Umbra di 

Amministrazione Pubblica, intitolata quest’anno “Tuteliamo la 

tutela dei Minori”, che ha avuto luogo il 6 dicembre alla Sala dei 

Notari di Perugia. Un percorso che si inquadra all’interno della 

cornice delle celebrazioni per la “Giornata Mondiale del 

Fanciullo” e che terminerà il prossimo 20 gennaio con la giornata 

di studio sull’affido familiare.  

Un secondo appuntamento che segue quello di apertura dello scorso 

23 novembre, durante il quale è stato analizzato il tema 

dell’adozione, con un focus sul ventennale dell’istituzione dei 

servizi adozioni in Umbria, attivi sul territorio dal 2002.  

Nel corso dell’iniziativa precedente, il Servizio Adozioni di 

Perugia ha messo in evidenza la diversa tipologia di lavoro 

articolato in questi venti anni di lavoro: negli ultimi otto anni, 

infatti, il Servizio ha lavorato in maniera significativa con 

bambini e ragazzi soprattutto nella fase del post adozione. Il 

Servizio Adozioni di Foligno ha invece presentato il proprio 

contributo con un’intervista doppia a una famiglia adottiva e 

affidataria. 

Alla luce di questa panoramica ventennale, gli operatori del 

Servizio Adozioni hanno sottolineato l’importanza di un luogo 

dedicato all’accompagnamento della famiglia adottiva anche oltre 

il primo anno di post adozione. 

Ancora più ampio è stato lo spettro di interesse del convegno del 

6 dicembre, durante il quale è stato messo al centro il tema della 

prevenzione a 360 gradi della vulnerabilità, dovuta a fattori 

diversi e concorrenti, dell’infanzia disagiata. 

In tal senso, Il Ministero del Lavoro e delle Politiche sociali e 

la Regione Umbria hanno sottoscritto un protocollo d’intesa per la 

realizzazione dell’estensione ai territori regionali della 

sperimentazione del modello di intervento P.I.P.P.I. (Programma di 

intervento per la Prevenzione dell’Istituzionalizzazione). Ad 

aprire il convegno è stata la Garante regionale nel per l’Infanzia 

e l’Adolescenza, Maria Rita Castellani, che mette in luce le 

criticità dei temi legati alle povertà minorili, per le quali urge 

una maggiore operatività legislative.  



 

 

“La vulnerabilità - spiega la Garante regionale - è il principio 

base della giornata di analisi e studio di oggi. Un concetto 

complesso perché apre a una chiave di lettura multidisciplinare e 

multidimensionale che deve essere affrontata sotto diversi 

aspetti. Si parla, infatti, di “povertà plurale”, ovvero povertà 

economica, culturale e educativa. Il nostro obiettivo – prosegue - 

è quello di arrivare all’operatività di una normativa già presente 

nel nostro sistema legislativo ma che necessità di una 

applicazione diffusa su tutto il Paese. Dobbiamo puntare con più 

forza i riflettori sulla tutela dei minori – conclude la Garante -

affinché l’Italia non diventi fanalino di coda europeo sulla 

vulnerabilità dell’infanzia”.  

A sottolineare l’importanza della messa in campo di investimenti 

per la tutela dell’infanzia vulnerabile è anche Stefano Rimini, 

social policy expert dell’UNICEF e delegato per l’Europa e l’Asia 

Centrale, che ha parlato di un rischio di emarginazione diffusa 

nel nostro paese, per la quale è necessaria una importante 

inversione di tendenza.  

A seguire, durante la giornata si sono alternate le esperienze di 

buone prassi nell’applicazione operativa del programma all’interno 

della Regione, da parte dei servizi sociali del comune di Perugia, 

delle zone sociali 2 e 3, dell’USL Umbria 1, delle educatrici del 

consorzio Auriga e dell’Istituto Scolastico Comprensivo di 

Torgiano-Bettona. 

 

protezione civile 
protezione civile: dalla regione primi 213mila euro ai comuni per 

i danni causati da eventi emergenziali nel secondo semestre 2022 

Perugia, 6 dic. 022 - Circa 213mila euro sono stati assegnati 

dalla Giunta regionale, su proposta dell’assessore alla Protezione 

Civile Enrico Melasecche, per far fronte ai danni rilevati in 

occasione degli eventi emergenziali avvenuti nel secondo semestre 

di quest’anno.  

“Sono state diverse le emergenze avvenute in questo secondo 

semestre dell’anno – ha spiegato l’assessore Melasecche -. Ora 

abbiamo assegnato risorse, previste nel Bilancio regionale, ai 

Comuni nei quali sono state accertate situazioni straordinarie. Il 

Codice di Protezione Civile, infatti, – prosegue Melasecche - 

individua quali attività di protezione civile quelle necessarie a 

fronteggiare emergenze di origine naturale o derivanti 

dall’attività dell’uomo che debbono essere fronteggiate con mezzi 

o poteri straordinari”.  

Si tratta delle somme dichiarate dagli stessi Comuni rendicontate 

per far fronte ai primi interventi di supporto alle popolazioni.  

Al Comune di Sant’Anatolia di Narco, sono stati assegnati 11.441 

euro per la messa in sicurezza e l’eliminazione del pericolo per 

la pubblica incolumità in località Grotti per dissesto franoso 

lungo la strada comunale in via dei Tigli e riapertura della 

strada, sorto a seguito di un forte temporale avvenuto il 7 



 

 

agosto. Al Comune di Narni, colpito da un forte nubifragio in data 

19 agosto, va l’importo di 11.183 euro per interventi di somma 

urgenza per il ripristino della viabilità di varie strade comunali 

e provinciali. Al Comune di Ferentillo assegnati 60.000 euro per 

la realizzazione di un intervento sulla strada denominata 

“Monterivoso – Tripozzo” e un intervento sulla strada comunale 

denominata “Ferentillo attraverso la frazione Gabbio fino alla 

località il Castello” danneggiate a causa degli eventi meteorici 

del mese di settembre.  

A seguito degli eventi atmosferici del 15 settembre scorso, al 

Comune di Monte Santa Maria Tiberina sono stati assegnati 10.858 

euro per la rimozione, il trasporto e lo smaltimento del materiale 

terroso, lo spurgo dei tombini e attraversamenti stradali intasati 

dal materiale terroso delle strade comunali; al Comune di Nocera 

Umbra la somma di 30.000 euro per rimuovere in tempi brevi il 

materiale riversato e ripristinare i collegamenti con le 

abitazioni e soprattutto con gli impianti della rete idrica; al 

Comune di Montone 40.400 euro per interventi vari in corso di 

esecuzione attivati per risolvere situazioni di emergenza e 

criticità immediate ed, infine, al Comune di Gubbio la somma 

integrativa di 70.000 euro per l’intervento relativo al ripristino 

della viabilità della “Strada comunale n. 23 – vecchia strada 

della Contessa” che dovrà assorbire, quale strada alternativa, per 

vari mesi, il traffico che verrà interrotto sulla attuale Contessa 

a causa del doppio intervento che andrà a realizzare l’ANAS: 

demolizione e ricostruzione dell’impalcato antistante la galleria 

e la riqualificazione della stessa galleria.  

“A questi finanziamenti, faranno seguito – ricorda l’assessore 

Melasecche - i 600.000 euro riconosciuti ai tre Comuni, 

Pietralunga, Scheggia e Gubbio, che rientrano nello stato di 

emergenza relativo agli eventi meteorologici di eccezionale 

intensità del 15 settembre, appena giungerà l’autorizzazione del 

Dipartimento Nazionale di Protezione Civile a cui abbiamo inviato 

i dettagli degli interventi proposti”.   

 

pubblica amministrazione  
“scuola umbra tv”, web tv della scuola umbra di amministrazione 

pubblica, premiata con lo “smartphone d’oro” come secondo miglior 

progetto di comunicazione digitale italiana prodotto da una pa. 

magarini: “pronti per la formazione nel metaverso” 

Perugia, 15 dic. 022 - La Scuola Umbra di Amministrazione 

Pubblica, con il progetto di comunicazione e informazione digitale 

“Scuola Umbra TV”, è stata premiata nella sede di Meta Italia a 

Roma lo scorso 14 dicembre come secondo miglior progetto digitale 

a livello nazionale, ricevendo lo “Smartphone d’Oro” 

dall’associazione PA Social che riunisce le migliori esperienze di 

Pubbliche Amministrazioni italiane “digital oriented”.   

“Scuola Umbra TV” è un progetto editoriale nato lo scorso marzo, 

che si è imposto per innovazione, originalità e utilità pubblica 



 

 

fra 65 Pubbliche Amministrazioni non solo locali, ma anche di 

rilevanza nazionale (INAIL, INPS e FORMEZ su tutte).  

Il progetto nasce dalla volontà di fare tesoro dell’impulso della 

conversione digitale delle attività della Scuola di Villa Umbra, 

cercando di andare oltre: non solo formare ma informare, 

attraverso rubriche tematiche pubblicate sui social, raccontando 

come si sta evolvendo la Pubblica Amministrazione attraverso un 

linguaggio semplice e intuitivo. Uno sforzo importante che ha come 

obiettivo finale quello di avvicinare cittadini e istituzioni 

pubbliche. 

Nelle rubriche si parla di novità legislative, interviste e 

approfondimenti con esperti, focus tematici su argomenti che 

toccano da vicino la vita dei cittadini; ma anche buone prassi e 

progetti innovativi, oltre a spazi divulgativi per raccontare 

numeri, concetti e procedure proprie della pubblica 

amministrazione.  

“La Scuola – spiega l’amministratore unico della Scuola, Marco 

Magarini Montenero – soprattutto in questi ultimi anni, complice 

una pandemia che ha azzerato ogni certezza, ci ha imposto un 

cambio di passo verso il digitale che ha portato le nostre 

attività formative alla ribalta nazionale. “Scuola Umbra TV” non è 

altro che l’attuale traguardo di una traiettoria inesorabile, 

iniziata nel 2020. In questo percorso – prosegue Magarini – 

abbiamo sentito la necessità di integrare giovani professionisti e 

lasciare loro la giusta libertà che richiede ogni processo 

innovativo. Tutto questo ha portato la Scuola sotto i riflettori 

dell’interesse istituzionale nazionale che ci predispone verso un 

nuovo obiettivo: portare la formazione all’interno del Metaverso, 

costruendo già nel 2023 dei percorsi di sperimentazione. Insomma - 

conclude l’amministratore unico -, per molti l’Umbria è 

considerata come una piccola regione “disconnessa” dal resto del 

Paese. In realtà, fuori da ogni pregiudizio, qui c’è un cuore 

pulsante che sta stimolando processi di reale cambiamento nelle 

arterie strategiche del nostro Paese”.                 

 

sanità 
formazione in sanità: al via nuova edizione del corso per 

infermiere di famiglia o di comunità 

Perugia, 5 dic. 022 – L’infermiere di famiglia o di comunità è una 

figura che avrà un ruolo sempre più importante nell’ambito dei 

servizi sanitari e la Regione Umbria, proprio con l’obiettivo di 

migliorare e aggiornare le competenze di queste professionalità, 

ha messo a punto un ampio progetto di formazione.   

Stamani presso la Scuola di Amministrazione Pubblica di Villa 

Umbra, è stata inaugurata la nuova edizione del corso “Infermiere 

di Famiglia o di Comunità”, che aveva riscontrato molto successo 

nelle scorse due edizioni, con 45 infermieri che hanno conseguito 

la qualifica.  

Il corso, della durata di 80 ore articolate in 12 giornate, 



 

 

fornisce ai partecipanti competenze specialistiche necessarie a 

svolgere la loro funzione nell’ambito della sanità pubblica, della 

promozione ed educazione alla salute nella comunità, della 

gestione della comunicazione e delle relazioni, della 

telemedicina, dell’interculturalità, della farmacia dei servizi.  

L’Infermiere di Famiglia o di Comunità è una figura essenziale per 

i servizi sanitari, introdotta con Decreto legge n. 34 dello 

scorso 19 maggio 2020, che ha tra gli obiettivi principali, quelli 

di garantire la continuità assistenziale migliorando e facilitando 

l’accesso alle cure primarie al fine di promuovere e proteggere la 

salute dell’individuo e della popolazione di riferimento e di 

costruire e rafforzare un rapporto di fiducia fra cittadini e 

istituzioni.  

L’infermiere di famiglia, in sostanza, funge da mediatore tra 

famiglie e i medici di medicina generale, gestendo i bisogni a 

prevalenza infermieristici, aiutando persone e famiglie ad 

autogestire la malattia e la disabilità cronica, promuovendo 

l’attivazione di risorse del territorio e della comunità.  

La centralità di tale figura è testimoniata dal fatto che viene 

citata nei documenti strategici che stanno disegnando la sanità 

dei prossimi anni, come il Piano Nazionale della Prevenzione 2020-

2025, in cui l’infermiere di comunità viene individuato tra i 

professionisti che avranno un ruolo educativo e proattivo nel 

contesto familiare o di comunità, fornendo consigli sugli stili di 

vita sani ed educando contro i fattori di rischio anche sociali.  

Anche nei progetti del PNRR Missione 6 che puntano alla 

costruzione e all’implementazione di una rete territoriale 

capillare formata da case di comunità, ospedali di comunità e 

centrali operative territoriali, viene attribuito un ruolo di 

primo piano all’infermiere di famiglia o di comunità, all’interno 

degli ambiti di sviluppo del sistema assistenziale territoriale e 

di prossimità. 

 

prevenzione infortuni sul lavoro e malattie professionali, domani 

13 dicembre conferenza stampa di Regione e Inail Umbria a Palazzo 

Donini (ore 10.30, sala Fiume)  

Perugia, 12 dic. 022 - Martedì 13 dicembre, alle ore 10.30, alla 

Sala Fiume di Palazzo Donini, si terrà la conferenza stampa 

congiunta di INAIL Umbria e della Regione Umbria, durante la quale 

verrà fatto un primo focus sull’andamento degli infortuni sul 

lavoro e verranno presentate le sinergie regionali tra le due 

Istituzioni nel campo della prevenzione.  

Interverranno, tra gli altri, il Direttore regionale Salute e 

Welfare, Massimo D’Angelo, e il Direttore regionale INAIL Umbria, 

Alessandra Ligi. 

 

Sicurezza sui luoghi di lavoro: Inail e Regione Umbria mettono in 

campo strategie integrate 



 

 

Perugia, 13 dic. 022 – Fare il punto sull’andamento degli 

infortuni e illustrare le sinergie tra Inail Umbria e Regione 

Umbria per incentivare e promuovere la sicurezza sui luoghi di 

lavoro: questo l’obiettivo della conferenza stampa che si è tenuta 

oggi a Perugia nella sede della Giunta regionale di Palazzo 

Donini.  

Presenti Massimo D’Angelo – Direttore regionale Salute e Welfare, 

Regione Umbria, Alessandra Ligi – Direttore regionale, Inail 

Umbria, Gabriella Madeo – Servizio prevenzione direzione Salute e 

Welfare, Regione Umbria, Gennaro Cancellaro – Responsabile ufficio 

attività istituzionali, Inail Umbria.  

“Le politiche per la salute nei luoghi di lavoro – ha detto il 

direttore D’Angelo – non possono che presupporre l’integrazione 

tra gli enti e attraverso l’analisi dei dati, si devono studiare 

strategie integrate, come la Regione sta facendo con Inail Umbria, 

per incidere in modo significativo sulla riduzione degli 

infortuni”.  

Il direttore D’Angelo ha quindi ricordato che il nuovo Piano 

regionale di prevenzione poggia su un principio proattivo 

promuovendo nelle sedi aziendali stili di vita positivi per 

ridurre il rischio e promuovere stili di vita sani. In questo 

contesto, svolgono un ruolo non secondario la formazione e 

l’informazione”.   

Per Alessandra Ligi, direttore regionale Inail Umbria, “nonostante 

occorrerà attendere ancora qualche mese ed il consolidamento dei 

dati per avere il quadro definitivo dell’anno 2022, gli ‘Open 

data’ relativi ai primi dieci mesi dell’anno in corso, fanno 

registrare un consistente aumento degli infortuni e delle malattie 

professionali che impone a istituzioni e parti sociali di 

mantenere alta l’attenzione sul tema della sicurezza e di 

individuare tutte le possibili azioni per contrastare tale 

tendenza. L’analisi congiunta degli elementi informativi 

sull’andamento infortunistico e sulle dinamiche produttive è un 

momento centrale per l’individuazione di azioni qualificate che 

supportino il processo di miglioramento progressivo della 

sicurezza regionale”. 

Nel corso dell’incontro Gennaro Cancellaro, responsabile ufficio 

attività istituzionali, Inail Umbria, ha illustrato l’avviso 

pubblico finalizzato a finanziare gli interventi formativi a 

contenuto previdenziale finanziati con un bando nazionale che 

conta su risorse pari a 14 milioni di euro.  

Gabriella Madeo, del Servizio di prevenzione della Regione Umbria, 

ha evidenziato che “il Piano regionale della Prevenzione 2020-2025 

seguendo le indicazioni cogenti del Piano nazionale, 

fondamentalmente introduce due elementi di innovazione da 

realizzare in ogni regione e cioè attuare il Programma Luoghi di 

lavoro che promuovono salute, al fine di coinvolgere le aziende in 

un percorso strutturato per attivare al loro interno interventi 

per promuovere l’adozione di comportamenti e stili di vita 



 

 

salutari da parte dei lavoratori e costituire la rete regionale 

delle aziende che promuovono salute. Inoltre risulta fondamentale 

affiancare alla vigilanza tradizionale sulle imprese nuove 

modalità di intervento, i cosiddetti Piani Mirati di Prevenzione, 

attraverso cui è più facile coinvolgere un numero elevato di 

imprese in un percorso di miglioramento. Tale approccio tende a 

coniugare le attività di assistenza - intesa come reale 

coinvolgimento delle imprese in un percorso di applicazione di 

buone pratiche per la prevenzione del rischio lavorativo – e 

quelle di vigilanza nelle azioni di prevenzione degli infortuni e 

delle malattie professionali, con il fine ultimo di innalzare 

gradualmente il livello di prevenzione e sicurezza del comparto 

nel suo insieme”. 

Per realizzare queste azioni è necessario attivare alleanze e 

sinergie tra forze diverse ed esterne al mondo sanitario, non solo 

le istituzioni che si occupano di prevenzione nei luoghi di 

lavoro, ma anche nel mondo datoriale e sindacale, enti e organismi 

paritetici.  

In questo contesto la collaborazione tra Regione e INAIL è attiva 

da molti anni e nel 2019 è stato sottoscritto un Protocollo 

d’intesa per la promozione della salute e sicurezza negli ambienti 

di lavoro proprio al fine di potenziare sinergie e collaborazioni 

per realizzare azioni efficaci sul territorio regionale, che 

coinvolgano anche altri soggetti. 

Un abito di collaborazione è lo sviluppo del Programma “Luoghi di 

lavoro che promuovono salute” che utilizzando la leva della 

Responsabilità Sociale d’Impresa, propone alle aziende un percorso 

strutturato che le impegni a mettere in atto azioni efficaci e 

sostenibili che agiscano sui fattori di rischio fumo, 

alimentazione, attività fisica, dipendenze e benessere. 

In questo contesto Regione Umbria e INAIL, con il supporto del 

Consorzio Villa Umbra, hanno realizzato il primo step di un 

percorso di formazione rivolto al personale sanitario, ai medici 

competenti e agli stakeholder, in particolare associazioni 

datoriali e sindacali, per sviluppare i temi di maggior interesse 

per l’acquisizione di una cultura comune sui rischi e sulla 

promozione della salute nei luoghi di lavoro. 

 

vaccinazioni antinfluenzali: nuova dashboard sul portale salute 

della regione umbria 

Perugia, 12 dic. 022 - Da oggi è online sul Portale Salute della 

Regione Umbria una nuova dashboard dedicata alle vaccinazioni 

antinfluenzali (https://datisalute.puntozeroscarl.it/) realizzata 

in collaborazione con PuntoZero Scarl, lo riferisce l'assessore 

alla salute e alle politiche sociali, Luca Coletto. La dashboard 

fornisce un aggiornamento quotidiano sull’avanzamento della 

campagna vaccinale regionale ed è strutturata con grafici, tabelle 

e mappe che facilitano la lettura del numero dei soggetti 

vaccinati suddivisi per fasce d’età, distretto sanitario, comune 

https://datisalute.puntozeroscarl.it/


 

 

di residenza, percentuale di vaccinati su popolazione residente. 

Sono inoltre presenti dei tasti per la consultazione dei dati che 

consentono di visualizzare i dati per singola fascia d’età, per 

azienda sanitaria, per tipo di struttura erogante, per date di 

vaccinazione. Una parte dei dati della dashboard verrà pubblicata 

anche in formato open data in modo da consentire l’utilizzo, la 

rielaborazione e la distribuzione dei dati. 

Il Portale Salute regionale 

(https://salute.regione.umbria.it/cms/) si arricchisce così di un 

prezioso strumento che va ad affiancare quelli già consultabili, 

come il Fascicolo sanitario elettronico (FSE), il servizio 

Cuponline per le prenotazioni delle prestazioni sanitarie, 

SanitApp l’app dei servizi sanitari regionali, il servizio di 

revoca o cambio del medico di medicina generale e i servizi 

digitali presenti nell’app IO. 

“Sappiamo quanto sia importante la spinta all’innovazione – 

afferma l’assessore Coletto - e il bisogno di informazioni 

validate a disposizione dei cittadini, dei giornalisti e delle 

istituzioni e perciò stiamo continuando ad ampliare il ventaglio 

di strumenti digitali che migliorino l’accesso e l’utilizzo dei 

servizi sanitari. La nuova dashboard sulle vaccinazioni 

antinfluenzali viene resa disponibile nel periodo dell’anno in cui 

è fondamentale monitorare l’adesione alla vaccinazione. Ricordo 

che il vaccino è lo strumento principale di tutela di tutte le 

persone che vogliono evitare la malattia influenzale e che viene 

offerto gratuitamente ai soggetti che per condizioni personali 

sono a maggior a rischio di complicanze, tra cui coloro che hanno 

più di 65 anni, soggetti addetti ai servizi pubblici di primario 

interesse, persone ad alto rischio di complicanze o ricovero”. 

sicurezza 
convocato il tavolo regionale per la sicurezza integrata. 

melasecche “fondamentale il coordinamento fra tutti gli attori 

istituzionali. acquisto ottagono primo segnale” 

Perugia, 1 dic. 022 - Si è insediato, nella sede regionale 

dell’Assessorato alle infrastrutture di Piazza Partigiani, il 

Tavolo regionale di governance sulla sicurezza integrata, un 

organismo nato per favorire il confronto costante tra 

l’Amministrazione Regionale e le Amministrazioni locali al fine di 

definire la programmazione locale in materia di sicurezza urbana, 

e per mantenere un costante rapporto di confronto con i Comuni 

umbri, ma non solo,  allo scopo di dare risposte dinamiche e 

coerenti ai bisogni di sicurezza dei cittadini. Il Tavolo, 

presieduto dall’assessore regionale alla sicurezza integrata, 

Enrico Melasecche, vede il coinvolgimento dei 12 Sindaci dei 

Comuni capofila di Zona sociale, dei tre membri del Comitato 

tecnico scientifico per la sicurezza e la vivibilità, con una 

rappresentanza dell’Università degli Studi, e della struttura 

amministrativa regionale nelle sue varie articolazioni ma anche 

https://salute.regione.umbria.it/cms/


 

 

dei rappresentanti dell’ATER, quale riferimento per le Politiche 

per la casa e la Rigenerazione Urbana, e della Sanità, cui fanno 

capo le Politiche del Sociale. Nella prima riunione, che ha visto 

tra l’altro la partecipazione di numerosi amministratori dei 

Comuni umbri, in particolare di Perugia, Terni, Marsciano, 

Spoleto, Panicale, Gubbio, Città di Castello, Foligno e Norcia, si 

è fatto il punto delle diverse esigenze e criticità dei territori. 

Molti i nodi sollevati a partire dall’installazione e gestione dei 

sistemi di videosorveglianza, alla necessità del collegamento di 

questi con le sale operative delle Forze dell’Ordine per un 

miglior controllo del territorio, ai problemi legati alla movida 

notturna nei centri cittadini, all’operatività della Polizia 

Locale e al miglioramento delle dotazioni e dell’organico del 

corpo. Particolare evidenza hanno avuto alcuni problemi che 

angustiano i cittadini in quartieri problematici come quello di 

Fontivegge/Bellocchio a Perugia e quello di S. Lucio a Terni, 

anche in relazione ad episodi che, durante le locali movida, 

turbano la serenità delle nostre comunità.  

“Il Tavolo regionale di governance - ha sottolineato l’assessore 

Melasecche - oltre ad assicurare uno stabile confronto con il 

territorio, avrà il compito di dare impulso a programmi ed 

interventi in materia di sicurezza urbana e di definire le 

strategie per meglio affrontare i problemi di vivibilità e 

sicurezza delle nostre città, ma avrà anche il compito di mettere 

a sistema tutte le risorse che potranno concorrere alla 

qualificazione e costruzione di progetti complessi come complessa 

deve essere la risposta regionale all’insicurezza dei cittadini 

umbri. 

È stato deciso di convocare il tavolo da gennaio con cadenza 

mensile anche per raccogliere dati per un’analisi approfondita dei 

problemi, oltre ad invitare allo stesso i Prefetti delle due 

province ed i relativi Questori per un interscambio di 

informazioni utili anche alle Forze dell’Ordine, in modo da 

effettuare un monitoraggio delle azioni poste in essere e dei 

risultati positivi che si stanno conseguendo. Rientra fra questi 

sicuramente l’acquisto della palazzina nel Quartiere Ottagono – ha 

concluso l’assessore Melasecche -.  Questo Assessorato alle 

Politiche per la casa ed alla Rigenerazione Urbana ha lavorato su 

questo obiettivo da circa un anno e mezzo, fra non poche 

difficoltà, per adibire quell’edificio, non più a civile 

abitazione per famiglie, come era previsto inizialmente, ma a 

studentato, con opportuna vigilanza/portierato, in modo da 

integrare, nella massima sicurezza, gli studenti universitari 

nella vita di quel quartiere la cui qualità della vita va 

recuperata al meglio con azioni determinate e concrete”.  

 

sport 



 

 

campionato mondiale per club in brasile, presidente tesei e 

assessore agabiti: straordinario successo della sir, vittoria 

colloca umbria sulla vetta della pallavolo mondiale  

Perugia, 12 dic. 022 - “La Sir torna dal Brasile con uno 

straordinario successo. Una vittoria, motivo di grande orgoglio 

per tutti noi, che colloca l’Umbria sulla vetta della pallavolo 

mondiale”.  È quanto hanno affermato la Presidente della Regione 

Umbria, Donatella Tesei, e l’assessore regionale allo Sport, Paola 

Agabiti, all’indomani del successo della Sir nella finale del 

campionato mondiale di pallavolo per club.   

“Con il titolo mondiale e gli Europei di Volley che si 

disputeranno in Umbria il prossimo anno – hanno aggiunto - la 

regione si conferma capitale del volley. La storica vittoria di 

ieri della Sir è un successo meritato, ottenuto con grande 

impegno, che rende orgogliosi tutti gli umbri. Il titolo – hanno 

sottolineato Presidente e Assessore - è un successo prestigioso 

che arriva alla vigilia degli Europei di volley che il prossimo 

anno si svolgeranno a Perugia al PalaBarton, grazie anche a un 

finanziamento della Regione che ha creduto fin da subito in questo 

importante appuntamento. Agli atleti, allo staff, alla società, al 

Presidente Sirci vanno i nostri complimenti e il ringraziamento 

per essere riusciti a regalare alla nostra regione lo 

straordinario titolo iridato”. 

 

trasporti 
trasporto pubblico: “abbonamenti universitari: dalla 

sottoscrizione cartacea a quella digitale”. lunedì 5 dicembre 

conferenza stampa a palazzo donini 

Perugia, 2 dic. 022 - “Abbonamenti universitari: dalla 

sottoscrizione cartacea a quella digitale”. E’ questo il tema 

della conferenza stampa che si svolgerà lunedì prossimo, 5 

dicembre, alle ore 10,45 nella Sala Fiume di Palazzo Donini. Alla 

conferenza parteciperanno l’assessore regionale ai trasporti 

Enrico Melasecche, il direttore di Busitalia Umbria, Alessio 

Cinfrignini, il sindaco di Perugia, Andrea Romizi, il rettore 

dell’Università per Stranieri, Valerio De Cesaris e il delegato 

della soc. Minimetrò, Luca Patiti. 

 
trasporto pubblico locale, l’Umbria innova: ecco il pass digitale 

per gli abbonamenti agevolati degli studenti universitari. ad oggi 

sottoscritti oltre 11mila abbonamenti che consentono di viaggiare 

in tutta la regione       

Perugia, 5 dic. 022 – Hanno superato già quota 11mila gli 

abbonamenti al trasporto pubblico locale a tariffa agevolata 

attivati in via sperimentale a favore degli studenti universitari, 

per l’anno accademico 2022-2023, in base a una convenzione fra 

Regione Umbria, Università degli Studi di Perugia, Comune di 

Perugia, Busitalia Sita Nord S.r.l., Ishtar Scarl, TPL Mobilità 

Scarl, ATC & Partners Mobilità Scarl e Minimetrò S.p.A, cui si è 



 

 

aggiunta ora l’Università per Stranieri di Perugia. Un abbonamento 

integrato, che consente di viaggiare in tutta la regione, che dal 

1 dicembre scorso si sottoscrive direttamente on line, sul portale 

web di Busitalia.  

Le novità sono state illustrate questa mattina in una conferenza 

stampa a Palazzo Donini, nel corso della quale è stato fatto il 

punto sull’adesione alla misura. Sono intervenuti l’assessore 

regionale ai Trasporti Enrico Melasecche, il sindaco di Perugia 

Andrea Romizi, il professor Roberto Rettori, delegato del Rettore 

dell’Università degli studi di Perugia, il professor Rolando 

Marini, Prorettore dell’Università per Stranieri di Perugia, il 

direttore di Busitalia Umbria Alessio Cinfrignini e il delegato 

della società Minimetrò Luca Patiti. 

“In Umbria – ha sottolineato l’assessore regionale Melasecche – 

abbiamo introdotto una misura unica in Italia, intanto in via 

sperimentale ma con la volontà di renderla strutturale, che 

consente agli studenti iscritti ai nostri Atenei di viaggiare a un 

costo del titolo di viaggio di 60 euro annuali, che diventa un 

costo zero se si ha diritto al bonus statale per i trasporti di 

pari importo, utilizzando i vari servizi di trasporto, dagli 

autobus ai treni della ex Fcu, dal minimetrò di Perugia alla 

funicolare di Orvieto, per spostarsi su tutto il territorio 

regionale”.  

“Dall’inizio del mese - ha proseguito - è stata attivata la nuova 

modalità di sottoscrizione del Pass-Tpl, non più cartaceo, ma con 

accesso online e dunque senza effettuare spostamenti, né mettersi 

in fila agli sportelli di Busitalia. Invitiamo, pertanto, gli 

studenti universitari che non l’abbiano ancora fatto a cogliere 

questa opportunità. Il nostro obiettivo è raggiungere almeno il 

67%, con 19mila titoli di viaggio agevolati, auspicando di 

arrivare al 100%, per una minore spesa pubblica ma soprattutto 

perché questo decreterebbe il vero successo della nostra misura, 

costruendo la base per renderla strutturale”. 

Il sindaco di Perugia, Andrea Romizi, ha sottolineato a sua volta 

l’importanza della sperimentazione, “da far conoscere e promuovere 

il più possibile, in quanto opportunità straordinaria per la quale 

da tempo ci siamo adoperati – ha detto – e che vogliamo mantenere 

e offrire agli studenti per rendere ancora più attrattive le 

nostre Università. Già è stato raggiunto un numero significativo 

di sottoscrizioni, e non era scontato, a conferma della rilevante 

domanda da parte degli studenti. Ora dobbiamo impegnarci per 

raggiungere livelli più alti, per confermare negli anni le 

agevolazioni, con l’auspicio di estenderli anche agli studenti dei 

prestigiosi istituti culturali formativi cittadini e regionali”. 

“L’Università per Stranieri di Perugia – ha detto il Prorettore 

Marini – è grato per questa opportunità che rappresenta un 

importantissimo servizio per gli studenti e che va guardato anche 

in prospettiva: educa alla mobilità sostenibile gli studenti di 

oggi, che potranno essere gli utenti di domani. Siamo impegnati 



 

 

nella promozione del pass Tpl fra i circa mille iscritti ai nostri 

corsi universitari. L’accordo attuale – ha detto ancora – potrebbe 

essere esteso agli studenti stranieri che, per periodi più brevi, 

si iscrivono al nostro Ateneo per frequentare i corsi di lingua e 

letteratura italiana, facilitandoli così negli spostamenti volti 

alla conoscenza della nostra regione. Ci adopereremo affinché 

possano esserci ulteriori sviluppi positivi di questa innovativa 

misura”. 

L’importanza dell’agevolazione è stata rimarcata dal delegato del 

Rettore dell’Università degli studi di Perugia, Roberto Rettori. 

“L’Università sta promuovendo questa opportunità fra gli oltre 

30mila iscritti, tornati a seguire le lezioni in presenza, per 

ampliare le adesioni. A questo scopo è stato realizzato anche un 

video e verranno lanciati anche spot per gli studenti Erasmus, non 

varie lingue. Non si tratta solo di una agevolazione tariffaria 

per i nostri studenti, ma allo stesso tempo è una 

sensibilizzazione sull’importanza della mobilità sostenibile e del 

loro contributo concreto per il contrasto all’inquinamento 

ambientale e ai cambiamenti climatici”. 

Il direttore di Busitalia, Alessio Cinfrignini, ha illustrato le 

caratteristiche del “pass globale, che dà diritto a viaggiare, 

senza limiti, fino al 30 settembre 2023 su 613 autobus urbani che 

extraurbani, con 6180 corse al giorno,  e su 26 corse al giorno 

del servizio ferroviario Sansepolcro - Perugia – Terni, oltre che 

su Minimetrò di Perugia e Funicolare di Orvieto. Dal 1 dicembre – 

ha ricordato – il Pass è in vendita esclusiva sul portale web di 

Busitalia; da quando è stato convertito in digitale, vengono 

sottoscritti o convertiti da cartaceo circa 100-120 pass al 

giorno”. 

“A sottoscrivere l’abbonamento agevolato ad oggi sono stati 11.051 

studenti dell’Università degli studi di Perugia – ha detto – e 172 

dell’Università per Stranieri, ai quali l’agevolazione è stata 

estesa dal 30 novembre. Risultati – ha rilevato – che sono stati 

raggiunti grazie a una organizzazione solida che ci ha visto 

insieme operare insieme con Regione, Comune di Perugia, le due 

Università, per fornire un servizio di trasporto a 360 gradi 

sull’Umbria”.  

I positivi risultati sono stati messi in evidenza anche dal 

delegato della società Minimetrò, Luca Patiti: “Abbiamo calcolato 

1800 passaggi giornalieri, in media settimanale, con questo nuovo 

titolo. Un numero superiore rispetto al dato storico registrato in 

precedenza. Circa il 50% dei nostri utenti - ha aggiunto – ha già 

convertito il titolo da cartaceo in digitale. Una 

dematerializzazione possibile grazie a Busitalia, partner 

tecnologico, per l’attivazione di un servizio innovativo integrato 

e multivettoriale, il primo a livello regionale”. 

 



 

 

Carta Tutto Treno Umbria, assessore Melasecche: Regione garantisce 

continuità agevolazioni ai pendolari umbri per il triennio 2023-

25; stanziati 1,260 milioni di euro 

Perugia, 15 dic. 022 – “La Regione, anche per il prossimo triennio 

2023-2025, garantirà la continuità della Carta Tutto Treno a 

beneficio dei cittadini umbri che usufruiscono come pendolari del 

servizio ferroviario. Con questa finalità, è stata stabilita la 

destinazione di 1,260 milioni di euro complessivi a valere sul 

bilancio regionale di previsione triennale, con uno stanziamento 

per ogni annualità di 420mila euro”. È quanto comunica l’assessore 

regionale ai Trasporti, Enrico Melasecche.  

“Si tratta di una misura di grande rilevanza per i pendolari della 

nostra regione, in quanto – ricorda - integra l’abbonamento 

mensile o annuale emesso per i treni regionali, consentendo anche 

l’accesso ai treni Intercity e Frecciabianca e viceversa per 

collegamenti quotidiani più rapidi da e per i luoghi di lavoro o 

di studio. Una migliore mobilità, dunque, e una migliore qualità 

della vita”.  

“Confermando questo servizio, che riscuote un notevole gradimento, 

incentiviamo l’utilizzo del servizio di trasporto pubblico e allo 

stesso tempo – prosegue Melasecche – agevoliamo gli utenti, 

attraverso un sostegno economico che, anche per il prossimo 

triennio, verrà riconosciuto tenendo conto di tre differenti fasce 

Isee. Si assicura, in tal modo, la massima equità di trattamento 

per quanti intendono beneficiare di questa agevolazione 

tariffaria, garantendo il diritto alla mobilità in relazione alle 

reali necessità e difficoltà economiche degli utenti”. 

Nell’accordo relativo alla Carta Tutto Treno che verrà 

sottoscritto fra Regione Umbria e Trenitalia, è prevista la 

possibilità di emissione della Carta Tutto Treno Umbria a valere 

anche sulle “relazioni extraregionali” da Chiusi verso Firenze o 

Roma, per i soli cittadini umbri residenti nel territorio comunale 

di Città della Pieve e Comuni limitrofi confinanti (Monteleone 

d’Orvieto (TR), Piegaro (PG), Fabro (TR), Paciano (PG), Allerona 

(TR), Castiglione del Lago (PG) ), in considerazione 

dell’immediata fruibilità dei servizi ferroviari IC dalla vicina 

stazione di Chiusi. 

La Regione intende rinnovare l’accordo con il Comando della 

Guardia di Finanza al fine di predisporre e attuare le necessarie 

attività di controllo e di verifica sulla legittima fruizione del 

contributo regionale. 

 

unione europea 
Via libera dalla Commissione europea ai programmi regionali 2021-

2027 del FESR e FSE per euro 813.365.710: Agabiti, “occasione 

unica per la crescita del sistema socio-economico” 

Perugia, 2 dic. O22 - “Il definitivo via libera, da parte della 

Commissione Europea, ai Programmi Regionali dell’Umbria relativi 

alla programmazione 2021-2027 del Fondo Europeo di Sviluppo 



 

 

Regionale e del Fondo Sociale Europeo per complessivi euro 

813.365.710, rappresenta un’occasione unica per la crescita del 

sistema socio-economico regionale, attraverso un nuovo modello di 

sviluppo innovativo, sostenibile, solido e resiliente”: lo afferma 

l’assessore regionale alla Programmazione europea, Paola Agabiti. 

“Nell’ambito del Programma Regionale FESR – continua l’assessore - 

impatteranno sul sistema umbro 523.662.810,00 di euro, che 

verranno veicolati nella direzione di una crescita intelligente, 

inclusiva e diffusa, coniugando l’impresa, la persona e il 

territorio. Le principali azioni importeranno maggiori risorse in 

ricerca e innovazione, crescita delle produzioni a più alto 

contenuto tecnologico e incentivazione 

dell’internazionalizzazione, combinando qualità e sostenibilità 

ambientali, senza dimenticare il sostegno alla cultura e quello ai 

percorsi di inclusione economica, valorizzando il protagonismo 

delle aree interne e l’identità di quelle urbane”. 

“Al contempo il Programma Regionale FSE+ - sottolinea Paola 

Agabiti - che vede impegnate risorse pari a 289.692.900 milioni 

euro, è lo strumento principale per intervenire radicalmente sul 

tema del lavoro e dell’inclusione sociale, ponendo la persona e le 

sue relazioni al centro di qualsiasi politica di intervento e 

accentuando il contrasto ad ogni forma di esclusione sociale”. 

“In questo contesto, l’amministrazione regionale investirà 

importanti risorse sostenendo le famiglie, i ragazzi, le fasce più 

deboli della popolazione attraverso misure dirette all’inclusione 

e integrazione sociale, alla conciliazione dei tempi vita lavoro, 

insieme politiche attive per favorire l’inserimento nel mondo del 

lavoro”. 

“Sarà fondamentale – conclude l’assessore Agabiti - promuovere un 

quadro di interventi coerente con le specificità del territorio 

umbro e con scelte produttive che sappiano sfruttare il potenziale 

del patrimonio turistico, culturale ed ambientale della regione”. 

 


